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Ante la amenaza de una
deportación masiva por parte del
próximo presidente de Estados
Unidos, Donald Trump, el canciller
Juan Ramón de la Fuente declaró
que el gobierno de la presidenta
Claudia Sheinbaum Pardo está
preparado para apoyar, acompañar,
proteger y preservar los derechos de
los connacionales.

En una gira de trabajo por
Estados Unidos, donde ha sostenido
reuniones con cónsules, el titular de
la Secretaría de Relaciones
Exteriores (SRE) destacó que para
la defensa de los mexicanos tam-
bién están listos "todos los medios
legales y jurídicos necesarios".

El sábado 7 de diciembre, De la
Fuente se reunió en Nueva York con
Esteban Moctezuma, embajador de
México en Estados Unidos, y con
Héctor Vasconcelos, representante
de México ante la ONU, además de
seis cónsules del noreste de Estados
Unidos.

Con ellos, el canciller trazó las
prioridades y las responsabilidades
de los consulados "para generar

confianza de la comunidad mexi-
cana con el gobierno de México,
frente a los desafíos presentes y
futuros.

"No hay en estos momentos otra
prioridad en la política exterior de
México que nuestros nacionales",
expresó el titular de la SRE.

Reiteró la instrucción al equipo
consular para tener capacidad de
respuesta rápida y efectiva en la
protección y defensa de las mexi-
canas y los mexicanos.

Como parte de la estrategia
instruida por la presidenta
Sheinbaum Pardo, pidió a los cón-
sules visitar más los centros de
detención y seguir en permanente
contacto con las autoridades migra-
torias para supervisar el cumplim-
iento en el respeto a los derechos
humanos.

Juan Ramón de la Fuente llamó a
seguir fortaleciendo y construyendo
alianzas comunitarias con organiza-
ciones sociales y civiles.

"Hay que salir a buscarlas, hay
que salir a verlos. No son tiempos
de oficina, son tiempos de salir a
hacer trabajo comunitario con estas
alianzas, tejerlas y tenerlas listas,
convencerlos de la necesidad que
tenemos de trabajar juntos", expresó
el canciller.

Cabe recordar que el jueves pasa-
do Juan Ramón de la Fuente
instruyó a los cónsules de Texas a
eficientar los servicios para benefi-
cio de las personas mexicanas.

“No están solos y cuentan con
nosotros”, externó Juan Ramón de
la Fuente a los mexicanos en territo-
rio estadounidense.

Acompañado en esa ocasión con
el cónsul general de México en
Dallas, Francisco de la Torre, y el
cónsul de Protección, Eloy Monge,
De la Fuente visitó el Centro de
Procesamiento de la Oficina del
Servicio de Control de Inmigración
y Aduanas en Dallas, para conversar
con autoridades y personas mexi-
canas en proceso de remoción.

Esto, para conocer de primera
mano las condiciones que deben
garantizar que sus derechos
humanos sean respetados.

La publicación de los casi 11 mil registros evidenció

duplicidades y fallas en los apartados.

Refuerza canciller seguridad
para connacionales en EU 

Juan Ramón de la Fuente se reunió con autoridades consulares en Nueva York para su coordinación.

La SRE busca proporcionar ayuda a los mexicanos migrantes en EU tras las amenzas de Trump.
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Aspirantes a ser candidatos a un cargo de jueces,
magistrados y ministros exhibieron errores, nombres
incompletos o duplicados en las lisas preliminares que
emitió el Comité de Evaluación del Poder Legislativo
Federal (CEPL). En la lista de casi 11 mil nombres de
quienes desean ser candidatos el próximo 1 de junio de
2025 fue emitida la medianoche del viernes y en ella se
detectaron diversas fallas.

El académico y constitucionalista Francisco Burgoa
calificó como "errores imperdonables" y tachó de
incompetente al Comité de Evaluación del Poder
Legislativo Federal (CEPL) tras la publicación de la
lista de selección de candidaturas a cargos del Poder
Judicial.

Exhibió en redes sociales cómo en el documento ofi-
cial publicado por el CEPL hay duplicidad de nombres
y palabras que no corresponden a ningún nombre en
específico e incluso un aspirante cuyo nombre es "prue-
bas pruebas pruebas".

Exigió claridad para saber si en estos casos son
homónimos o nombres duplicados para ocupar los mis-
mos cargos, así como transparencia y una aclaración
inmediata de estos errores.

Cuestionó que cuántos de los nombres en la lista eran
personas reales y si estos cumplían con los requisitos de
legalidad. Al respecto, la senadora del PRI, Claudia
Anaya Mota, dijo que estas listas sólo reiteran que todo
el proceso en la reforma el Poder Judicial "ha sido una
pifia" de este comité afín a Morena. "Comenzando por
el mal diseño y falta de comprensión de la imple-
mentación de la misma", comentó.

Después de los errores detectados, el Comité de
Evaluación difundió un comunicado en el que explica
que "en el primer caso se trata de entradas por parte del
área de informática para hacer pruebas a la base de
datos que no fueron retiradas de la lista; y, en el segun-
do, de nombres que en el proceso de depuración de los
registros resultaron repetidos y cuyos duplicados por
error no fueron eliminados de la lista preliminar".

Exhiben errores en
lista de aspirantes
para cargos del PJF
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La Secretaria de Salud reiteró que
hasta el momento se han identificado
20 casos del brote de Klebsiella oxy-
toca y confirmó el fallecimiento de
13 pacientes, quienes se encuentran
en investigación para determinar si la
causa de muerte se encuentra rela-
cionada con esta bacteria. "Por su
parte, siete pacientes continúan bajo
atención médica y sus cultivos son
negativos, después del tratamiento.

El brote de Klebsiella oxytoca
detectado en cuatro unidades de
atención a la salud del Estado de

México, está asociado a una posible
contaminación de Nutrición
Parenteral (NPT) o de los insumos
para su aplicación", informó a través
de un comunicado.

Al identificar que el brote está
asociado a una posible contami-
nación, la Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos
Sanitarios, Cofepris, emitió una aler-
ta sanitaria para la inmovilización
preventiva de los lotes de nutrición
parenteral producidos por la empresa
a partir del 21 de noviembre. "Hasta
que se tenga información con-
cluyente que incluya el análisis de las

materias primas, se realizó una
inspección en la central de mezclas
donde se produjeron estas nutri-
ciones parenterales, concluyendo
que no se encontraron hallazgos críti-
cos en dichas instalaciones", agregó

la SSA.
Por su parte, el InDRE hizo el ais-

lamiento de las bacterias, tanto en
muestras humanas como en los cul-
tivos provenientes de las soluciones
parenterales.

EL UNIVERSAL.-                                     

Tardaron 53 años para que cinco
campesinos que fueron asesinados por el
Ejército en comunidades del municipio
de Ajuchitlán del Progreso, durante la
persecución contra el líder guerrillero
Lucio Cabañas Barrientos, volvieran con
sus familiares.

Los familiares de los cinco
campesinos recibieron los restos de sus
parientes en el Servicio Médico Forense
(Semefo) y después los trasladaron a la
puerta de la 35 Zona Militar, en
Chilpancingo para exigir justicia.

En el Semefo pasaron 10 horas, pues,
desde muy temprano esperaron a que per-
sonal de la Fiscalía General del Estado
(FGE) se los quisieran entregar. Los
cadáveres que recibieron fueron el de
Apolonio Hernández Bernardino, José
Isabel Rojas Bernardino, Gervacio
Bernardino Durán, Bartolo Rojas Nazario
y Pablo Rojas Terán, un adolescente de 14
años.

En septiembre de 2023, los cinco cuer-
pos fueron exhumados de fosas clandesti-
nas ubicadas en las comunidades de Los
Espadines y Las Desdichadas, en el

municipio de Ajuchitlán, en la parte que
colinda entre la región de la Costa Grande
y la Tierra Caliente.

Después fueron trasladados a la FGE
para su identificación genética. Esa vez,
exhumaron siete cadáveres, pero sólo
entregaron cinco.

De acuerdo con el relato de sus famil-
iares, los campesinos fueron asesinados
por militares en julio de 1971, cuando el
Ejército emprendió una persecución con-
tra Lucio Cabañas, quien fundó el Partido

de los Pobres y la Brigada Campesina de
Ajusticiamiento, desde donde lanzó su
guerrilla.

En esa persecución, el Ejército asesinó
y desapareció a cientos de personas. De
acuerdo con distintos estudios, en el peri-
odo denominado Guerra Sucia fueron
desaparecidas más de 600 personas.

Familiares de los campesinos, en com-
pañía de colectivos de desaparecidos,
fueron quienes localizaron las fosas clan-
destinas en donde estaban los cuerpos.

Entregan restos de víctimas de la ‘Guerra Sucia’

La institución de Salud mencionó el fallecimiento de 13 pacientes, por

lo que se encuentran bajo investigación.

Juan Ramón de la Fuente destacó las acciones a realizar para proteger

los derechos de los mexicanos.
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¡Pasa Rayados a la Final!

Confirma Ssa 20 casos por la
bacteria  Klebsiella oxytoca

53 años después, entregan los restos de cinco campesinos asesinados por el

Ejército.



n México, el gobierno

anterior reiteradamente

negó la existencia de pro-

ducción y tráfico ilegal de

fentanilo a Estados

Unidos (EU), así como su consumo en

el país. Sin embargo, la negación no

hizo que el problema desapareciera, lo

incrementó. Esta ceguera en términos

de salud pública incluyó la can-

celación de la Encuesta Nacional de

Adicciones (Encodat), que en su últi-

ma edición de 2016 mostraba que las

huellas del opioide eran mínimas. Hoy

además de la violencia y el aumento en

el consumo, México enfrenta la ame-

naza de Donald Trump, que amagó

con aranceles del 25% si no se toman

medidas efectivas.

El fentanilo es un opioide sintético

extremadamente potente, utilizado de

manera segura en entornos médicos

como anestésico y para el manejo del

dolor asociado con enfermedades ter-

minales. Sin embargo, el uso inade-

cuado y el comercio ilegal han llevado

a un incremento alarmante en adic-

ciones y muertes por sobredosis.

Algunos aspectos que agregan com-

plejidad a la crisis del fentanilo son su

potencia debido a que es 50 veces más

fuerte que la heroína. Una investi-

gación de InsightCrime señala que un

usuario recurrente consume al año el

equivalente a un paquete de 4 gramos

de azúcar, lo que facilita que pequeños

productores y traficantes ingresen en

el mercado haciendo más difícil la vig-

ilancia; la competencia entre múltiples

grupos criminales genera también más

violencia. Además, la participación del

sector privado en la provisión de pre-

cursores añade una capa de legalidad

al narcotráfico, lo que exige se

fomente la colaboración entre el gob-

ierno y el sector privado.

En este contexto, en EU se imple-

mentaron cambios legales con medi-

das mas restrictivas a los precursores,

facilitaron el acceso a tratamientos

para la recuperación de adicciones y

aumentaron la financiación para pro-

gramas de reducción de daños. Sin

embargo, esto no ha lograron un efec-

to significativo en el mercado.

En nuestro país a diferencia de la

tosudez de su predecesor, Claudia

Sheinbaum ha mostrado un enfoque

distinto ante esta crisis. Durante sus

dos primeros meses, se ve dispuesta a

enfrentar el crimen organizado y la

problemática del fentanilo, lo que rep-

resenta un cambio significativo en la

política de seguridad del país. Esta

semana, la incautación de 1,100 kilos

de pastillas que contienen fentanilo

representó una acción contundente que

desafía la narrativa mantenida durante

los seis años previos.

No obstante, la batalla contra el fen-

tanilo está lejos de estar ganada. Es

imprescindible fortalecer las policías y

fiscalías, y es aún más urgente imple-

mentar una política pública de salud

que se centre en prevención y control

de daños. La reactivación de la

Encodat, que proporcionaría datos

fundamentales sobre el consumo y la

adicción, ayudaría a comprender esta

creciente crisis. También es necesario

que los legisladores de Morena dejen

de escribir barbaridades en la

Constitución, como prohibir la pro-

ducción, distribución y uso ilícito de

fentanilo y sustancias sintéticas, sin

especificidades, pues puede tener con-

secuencias devastadoras, empujando a

pacientes legítimos a buscar estas sus-

tancias en el mercado ilegal.

Frente a esta crisis, la Presidenta

tiene la oportunidad de liderar una

estrategia que no solo se adapte a las

exigencias de Trump, sino que impulse

un marco jurídico global y de coop-

eración internacional con una política

de prevención, que considere la com-

plejidad del fenómeno del fentanilo.

Se requieren iniciativas inovadoras

que prioricen la salud pública y la

seguridad.

La administración de Sheinbaum, al

enfrentar abiertamente el reto del fen-

tanilo, puede posicionarse al frente de

un problema que está afectando a

muchos países. La clave para el éxito

no reside en la prohibición sino en un

enfoque multidisciplinario que con-

temple la prevención, el acceso a

tratamientos y la necesidad de una leg-

islación que no apunte a castigar a

quienes consumen, sino que evite su

consumo y la violencia.

a semana que comienza es
crucial para la reforma al
Poder Judicial de la
Federación.

Los tres Comités de
Evaluación, uno por cada
Poder de la Unión, analizan la

elegibilidad de los casi 50 mil aspirantes que
quieren concursar, en junio próximo, por un
cargo de juzgador, y el sábado deberán entre-
gar las listas definitivas.

En el Comité de Selección a cargo del
Ejecutivo se inscribieron 18,447 y sólo
podrá proponer 1,793 aspirantes.

En el del Legislativo, se anotaron 26 mil
883 aspirantes, la mayoría por correo elec-
trónico. Podrá proponer, asimismo, 1,793.

En el Comité del Poder Judicial, se apun-
taron 3 mil 805 y podrán seleccionar, tam-
bién, 1,793.

La tarea que enfrentan es titánica.
Porque de ellos dependerá seleccionar a

los mejores candidatos a jueces federales,
magistrados y ministros.

Uno se imaginaría que un ejército de per-
sonas está detrás de la revisión de los docu-
mentos, perfiles y fama pública de los suspi-
rantes.

Según las fechas establecidas en la con-
vocatoria, el 24 de noviembre cerró el plazo
para que se inscribieran quienes buscan un
cargo de juzgador federal.

Es decir, en 20 días, del 25 de noviembre
al 14 de diciembre, tendrán que revisar
49,135 expedientes. Esto es:

2,456 expedientes por día
102 por hora
1.7 expedientes por minuto.
Todo esto trabajando las 24 horas de cada

uno de esos días.
Cuántas personas están haciendo la

revisión, es un secreto.
En el Poder Judicial la revisión está a

cargo de la Secretaría General de Acuerdos,
que cuenta con unas 80 personas.

En los poderes Ejecutivo y Legislativo no
se informó cuántas personas están abocadas
en ello.

¿Serán las mejores personas para selec-
cionar los perfiles?

¿Y qué tienen que hacer estas personas?
Como primer paso, preguntar al tío

Google si existe la persona, qué trayectoria
tiene, su fama pública… hasta la fotografía.

Otra medida que deben tomar es indagar
si no tienen antecedentes penales.

Verificar que las cédulas sean reales, en el
Registro Nacional de Profesiones de la SEP.

Pedir sus calificaciones o tiras de mate-
rias a las instituciones de donde dicen los
abogados que egresaron.

Comprobar si las publicaciones que dicen
que publicaron existen y corresponden a su
autoría. Ratificar la residencia que se exige
en el país. Leer 49 mil 135 ensayos, de tres
hojas cada uno. Si los empleos que dicen que
ocuparon en sus hojas de vida son ciertos.

¡Vaya!, hasta tendrían que ir a buscar a los
cinco vecinos, colegas o personas que
respalden su idoneidad para desempeñar el
cargo de cada uno de los candidatos.

¿Cómo sabrán los juzgadores de los can-
didatos a juzgadores si estos son aptos, si no
tienen nexos inconfesables? ¿Cuánto tiempo
les bastará? ¿Verificarán sólo los avecinda-
dos en la Ciudad de México? ¿Cómo podrán
cotejar los datos de un abogado postulante
del poblado más lejano en Chiapas, Oaxaca,
Guerrero o Baja California?

¿Cuánta gente se necesita para no conva-
lidar lo absurdo? Al tiempo.

Monitor Republicano
Omar García Harfuch parece un fun-

cionario eficiente, pero sus “genios” de
Comunicación lo hacen lucir como inepto y
desinformado. Le están jugando las contras o
son inútiles, a secas.

Dos pifias esta semana. En el golpazo
contra el fentanilo en Sinaloa, el martes le
ganó la Marina difundiendo el multimil-
lonario decomiso, del que el propio secre-
tario dio la impresión qué no tenía idea,
estando él mismo en Culiacán.

Y el miércoles, del auto que estalló en
Culiacán, como La Chimoltrufia, primero
dijo una cosa y luego otra.

Lo perjudican, no lo ayudan. Pues allá él
que los tolera.

Y neta, ¿así intentan “cuidarlo” para el
2030?

ual caballero que

defiende a un amigo,

el empoderado rey

que no le temía a

nadie ni a nada,

esperaba paciente en su Palacio la

denuncia, mientras organizaba bien

sus pleitos y campañas.

El enojado reyezuelo de aquel reino

imaginario no pudo contenerse más y

estalló en cólera al escuchar cómo

aquellos caballeros azules increpaban

y acusaban de traidor a su protegido.

Cual felino acosado por las vías del

Tren Maya, el reyecito saltó y se abal-

anzó contra aquellos atrevidos que le

recordaban su traición al mercader

que, de la noche a la mañana, había

cambiado sus principios y se había

vendido por un plato de lentejas judi-

ciales. “El mercader que cedió y las

dio”, le dijeron a su entenado, desatan-

do la ira furibunda de aquel monarca

tropical.

Para cuando uno de sus leales

caballeros del Verde Valle quiso con-

tener al rey, ya era demasiado tarde. 

Descompuesto, furibundo y man-

oteando, el monarca profería toda

clases de amenazas y maldiciones en

contra de los azulados caballeros. En

medio del zafarrancho en el salón de

plenos de aquel recinto tropicalizado,

se escucharon gritos, arengas y excla-

maciones mientras la multitud rodeaba

a los 3 o 4 involucrados en la riña que

se volvía viral en las publicaciones, los

edictos y el morbo de las redes

sociales.

Pero detrás de la defensa de su

lacayo que lo ayudó con un voto clave

a sus reformas al reino, en realidad el

empoderado monarca tropical lo que

estaba cuidando y defendiendo, inclu-

so a los golpes, era el honor y el amor

de aquella joven que había llegado a

su vida desde las tierras del norte y

que a fuerza de haberlo acompañado

en sus campañas, se había convertido

en algo así como una droga para sus

sentidos, al grado de que la había

hecho algo así como su reina consorte.

Porque aunque la joven Dulcinea

no aparecía ni involucrada ni men-

cionada en el pleito, en realidad uno de

los dos caballeros azules que le había

faltado el respeto a su protegido era

originario de las mismas tierras del

Norte de donde provenía su amada y

tenía con ella viejas rencillas y una

rivalidad política que incomodaba a la

damisela e interfería con sus planes de

regresar un día a las tierras altas, con-

vertida en dueña y señora gobernante.

Por eso fue que más que las pal-

abras y la sorna que le hicieron al

“traidor”, lo que había encendido al

reyezuelo tropicalizado era en realidad

que aquel señor azul se le atravesaba

no sólo en el ánimo, sino en sus

proyectos políticos futuros para él y su

joven venerada. 

Y así fue que saltó, profiriendo

amenazas intimidantes y hasta letales

contra aquel Vázquez que osaba

meterse, primero con su adoración y

luego con su ahijado político.

Y cuando todos en aquel reino

imaginario comentaban y se solazaban

en el chisme de aquellos pleitos de

honor, de amor y de odio, el caballero

azul salía despavorido del Palacio leg-

islativo y, como quien teme por su

integridad y por su vida, comenzó a

gritar en la plaza pública: “Quiero

dejar el precedente de lo que está

pasando porque las amenazas sí fueron

rudas y prácticamente golpeando”,

vociferaba a voz de cuello el azulado

caballero, quien además decía, para

alimentar aún más el morbo, que pre-

sentaría una denuncia formal ante las

cortes reales porque, al parecer, el rey

y su entenado estaban bajo el influjo

de caldos o vapores de las muy buenas

uvas que sabían darse en el idílico

reino.

El tropical monarca, mientras tanto,

se engallaba y se decía seguro de

haber defendido su honor y el de sus

favoritos, y asomándose el balcón de

aquel Palacio blanco, respondía enva-

lentonado al azulado Vázquez: “Desde

luego que hay una diferencia con el

señor senador, y aquí, afuera o dónde

él quiera, nosotros estamos dispuestos,

al menos yo, a sostenérselo en su cara.

Y desde ahora le digo, yo renuncio a

cualquier fuero, que el señor vaya y

me denuncie y que me diga nada más

a dónde tengo que ir. Por sostener mi

palabra, yo no me voy a doblar y no le

tengo miedo a nadie”.

Y así, en aquel reino de escaños,

traiciones y cañerías, cual caballero

que defiende a un amigo, pero que al

mismo tiempo protege a la dama, el

empoderado rey que no le temía a

nadie ni a nada, esperaba paciente en

su Palacio la denuncia, mientras orga-

nizaba bien sus pleitos y campañas;

porque al mismo tiempo que tenía una

guerra civil en las tierras del sur,

donde sus propios paisanos se le rebe-

laban, el valiente monarca quería con-

quistar las tierras altas del norte y

regalarle a ella, a la que alguna vez

llevó a la luna, la inmensidad de aque-

llos valles, montañas y cañadas.

ste lunes 9 de diciembre se
conmemora el Día
Internacional Contra la
Corrupción, una oportunidad
para reflexionar sobre los
avances y desafíos en la

materia. En el actual contexto en que la
aprobación de la extinción del INAI se
encuentra en sus etapas finales, me permito
compartir algunas consideraciones al
respecto y relacionadas con la no corrup-
ción.

Uno de los argumentos que se blandieron
para promover la extinción del INAI es que
éste no resolvió la corrupción y que, por el
contrario, sirvió como encubridor de ilícitos
en los gobiernos previos a 2018. Ante este
discurso es necesario precisar que el INAI
nunca ha tenido funciones de combate a la
corrupción. El combate a la corrupción real-
mente está a cargo de otras instancias como
la ahora Secretaría Anticorrupción y Buen
Gobierno, la Auditoría Superior de la
Federación y la Fiscalía Anticorrupción. En
la práctica, la corrupción son faltas admin-
istrativas y delitos específicos, que deben
ser identificados, investigados y, en su caso,
sancionados. Nada de esto corresponde al

INAI. Este Instituto es más bien un organis-
mo del Estado que tutela los derechos de
acceso a la información y de protección de
datos personales. Por tanto, cuando salen a
la luz casos de corrupción, no se puede
señalar al INAI como responsable o fallido.

Por el contrario, ha sido gracias al ejerci-
cio del derecho de acceso a la información
que se han conocido casos como los nego-
cios de los hijos de Martha Sahagún presun-
tamente con tráfico de influencias, los ele-
vados costos de la Estela de Luz en el gob-
ierno del presidente Calderón, la Estafa
Maestra en el gobierno del presidente Peña
Nieto y el caso Segalmex en el gobierno del
presidente López Obrador. Será interesante
ver si con el nuevo diseño institucional de la
transparencia se conocen nuevos casos de
corrupción de alto impacto financiero o
mediático.

También es importante señalar que la
extinción del INAI necesariamente
impactará en la percepción de corrupción
del país, lo cual es particularmente grave en
la posición actual de la economía mexicana
ante los mercados internacionales, ya que
uno de los factores que influyen en la deter-
minación de calificaciones de riesgo-país es
justamente la corrupción. En pocas pal-
abras, la corrupción aleja inversiones y la

extinción de mecanismos probados de
transparencia aumentan la posibilidad de
corrupción.

Concretamente, la eliminación del INAI
y el engranaje de transparencia que ofrece
abrirá nuevas posibilidades a la opacidad en
procesos de la gestión pública sensibles a la
corrupción, tales como las contrataciones
públicas, la entrega de beneficios de progra-
mas sociales y la asignación de licencias y
permisos diversos.

Sobre la presunta corrupción por parte
del propio INAI debo señalar con firmeza
que debe ser investigada y llegar hasta sus
últimas consecuencias. Si esta presunta cor-
rupción es uno de los motivantes para pro-
mover la extinción del Instituto, lo ideal
sería identificar a los responsables específi-
cos y sancionarlos como sea debido, porque
el común del personal del INAI son per-
sonas íntegras y altamente profesionales.

En este próximo Día Internacional
Contra la Corrupción les invito a que reflex-
ionemos si la extinción del INAI y sus
equivalentes en los estados representa un
avance o un retroceso, no sólo en materia de
derechos humanos, sino también de gober-
nanza, integridad y confianza en el Estado
mexicano.

Comisionado Presidente del INAI

domingo 8 de diciembre de 2024

Nación adicción

El INAI y el combate a la corrupción

María Elena Morera

Adrián Alcalá Méndez
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La batalla contra el fentanilo

Pleitos de honor, de amor y de odioConvalidar
lo absurdo
Amador Narcia Salvador García Soto
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Guerrero/El Universal.-                      

En el marco del arranque de la puesta
en marcha de la estrategia conjunta
Guerrero por la Paz, la gobernadora
Evelyn Salgado Pineda, resaltó el traba-
jo que realizan cientos de mujeres que
integran Guerreras de Paz, un compo-
nente del programa Tarjeta Violeta, con
el que se busca contribuir a garantizar el
ejercicio de Derechos Humanos, una
vida libre de violencia y reducir los
índices delictivos.

Este esfuerzo se materializa a través
de la atención de las diez colonias con
mayor índice de violencia en Acapulco,
Chilpancingo e Iguala y se enfoca en tres
ejes fundamentales que son, el Bienestar
de la Persona, el Bienestar de la Familia
y el Bienestar de la Comunidad.

"Ya estamos trabajando con acciones
concretas, como el programa Guerreras
de Paz, así que ya tenemos a nuestras
guerreras. Todas, de alguna u otra forma,
somos guerreras construyendo la Paz.
Este programa está liderado por mujeres,
fomenta la reconstrucción del tejido
social a través de comités vecinales, jor-
nadas comunitarias y el empoderamien-
to ciudadano. Esta estrategia también
corresponde a un componente más de un
programa que ha sido insignia de esta
administración, la Tarjeta Violeta",
explicó la mandataria.

Las Guerreras de Paz se desplegarán
a través de una estrategia territorial,
recorriendo casa por casa y formando
comités vecinales, mediante los cuales,
se impulsará la gestión institucional para
el empoderamiento ciudadano, logrando
la vinculación con las instituciones de
gobierno y a su vez, atender los factores

de riesgo.
En el evento que se realizó en las can-

chas de la colonia Emiliano Zapata, la
gobernadora expresó su beneplácito ante
el arranque de esta importante acción,
que se enmarca en la coordinación de
esfuerzos interinstitucionales, entre los
que también destacan las Ferias de Paz,
en donde se ofrece la atención de servi-
cios públicos de las distintas dependen-
cias, así como actividades artísticas,
deportivas y culturales.

"Hoy es un día muy especial, en estos
últimos años, Acapulco se ha convertido
en un símbolo de esperanza, de resilien-
cia, del renacer de un pueblo que no se
doblega ante ninguna adversidad. Por
eso es muy especial, que sea desde aquí,
desde Acapulco que, se lance esta
estrategia maravillosa que nuestra presi-
denta Claudia Sheinbaum ha definido
como Guerrero por la paz", enfatizó.

Con la presencia de la subsecretaria
de Desarrollo Democrático,
Participación Social y Asuntos
Religiosos de la Secretaría de
Gobernación, Rocio Bárcena Molina, así
como los alcaldes de Acapulco y
Chilpancingo, la gobernadora dijo que
"es una política que coloca a la seguridad
ciudadana como eje central del desarrol-
lo social", en la que la participación tanto
de las instituciones como de la ciu-
dadanía, es fundamental.

En su intervención, Bárcena Molina
dijo que se continuará trabajando en este
trabajo coordinado, para sembrar una
nueva cultura, en donde se dé atención a
las causas y que las niñas y las mujeres,
puedan vivir libres de violencia. En este
sentido, reconoció el compromiso de la
gobernadora Evelyn Salgado Pineda, de
quien "ha sido una aliada de las
mujeres".

Zacatecas/El Universal.-                      

Autoridades de la Fiscalía de
Zacatecas confirmaron que el cuerpo
que ayer se encontró en la glorieta de la
entrada principal del municipio de Pinos
corresponde al joven Jesús Donaldo
García Trujillo, quien era hijo de la
exdiputada priísta Isabel Trujillo Meza.

Cabe mencionar que el joven de 29
años de edad fue privado de la libertad el
pasado lunes 2 de diciembre, de acuerdo
a la ficha de búsqueda que emitió la
Fiscalía General de Justicia del Estado.

Inicialmente se había referido que un
grupo armado irrumpió en un bar de esa
municipalidad y se habían llevado a cua-
tro personas, sin embargo, las autori-
dades investigadoras solo ha confirmado
la privación ilegal del joven Jesús
Donaldo, por las evidencias que se han

recabado dentro de la carpeta de investi-
gación y porque solo se recibió una
denuncia de ese hecho.

Este suceso generó que la dirigencia
del PRI exigiera que se intensificara la
búsqueda del joven, hijo de la exdiputa-
da Isabel Trujillo y del extinto líder
político José Antonio García Leyva,
quien fue alcalde de ese lugar y también
legislador.

Durante cuatro días se realizó la
búsqueda del joven en ese municipio que
colinda con Aguascalientes, Jalisco y
San Luis Potosí, una de las zonas con-
siderada como complicadas por la pres-
encia del crimen organizado.

Las autoridades investigadoras final-
mente confirmaron que el cuerpo corre-
sponde al del joven Jesús Donaldo,
quien ya fue identificado y entregado a
sus familiares.
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Cd. de México/El Universal.-                     

La presidenta Claudia Sheinbaum
Pardo anunció una "cifra histórica" de
800 mil millones de pesos para todos los
Programas del Bienestar en 2025.

En la inauguración del Centro de
Salud Docente con Servicios Ampliados
de Santiago Astata, Oaxaca, Sheinbaum
Pardo también indicó que van a seguir
los todos los programas de Bienestar
como las pensiones para personas adul-
tas mayores, personas con discapacidad
y becas para estudiantes.

"En 2025 vamos a destinar más de
800 mil millones de pesos a todos los
programas de Bienestar en todo el país.
¡Cifra histórica!", dijo la Presidenta.

"Pero vamos por más", declaró al
señalar el Programa para Mujeres de 60
a 64 años, la beca Rita Cetina y Salud
Casa por Casa. Recordó además el pro-
grama de vivienda para construir un mil-
lón de casas en todo el sexenio.

Ante el gobernador Salomón Jara, la
presidenta Claudia Sheinbaum indicó
que se acordaron obras para Oaxaca
como agua potable, caminos artesanales
y rehabilitación de carreteras.

Se comprometió a darle continuidad a
las obras pendientes y hacer nuevas para
beneficio de las oaxaqueñas y los oax-
aqueños: "Vamos a consolidar el IMSS-
Bienestar que es el nuevo sistema de
salud pública que inició López
Obrador".

Al hablar da darle continuidad a la
cuarta transformación y que es tiempo de
mujeres, la titular del Ejecutivo aseguró
que se seguirá gobernando con austeri-
dad republicana.

México va a ser ejemplo de la elec-
ción judicial

Recordó que el próximo año, pese a
las críticas de los adversarios, se llevará
a cabo la elección judicial para elegir
jueces, magistrados y ministros.

"México va a dar el ejemplo al
mundo, como siempre lo ha dado, de que
hay democracia, para elegir presidente o
presidenta, para elegir al Congreso, y
ahora para elegir al Poder Judicial",
declaró.

Director del IMSS-Bienestar va por
consolidar sistema de salud

Alejandro Svarch Pérez, director del
IMSS-Bienestar, destacó la inauguración
de este centro, en el marco del plan con
los estados para recuperar y mejorar los
servicios de salud.

Al afirmar que se involucra a las
comunidades en las decisiones que
tienen que ver con su salud, Svarch
llamó a caminar junto a la Presidenta
para consolidar el sistema de salud en
México.

Por su lado, el gobernador Jara
agradeció a Sheinbaum el apoyo para el
estado y su primera visita a Oaxaca
como titular del Ejecutivo.

La mandataria mexicana aseguró que irá por más programas como el apoyo
a mujeres de 60 a 64 años y salud Casa por Casa.

Anuncia Sheinbaum cifra récord
para Programas del Bienestar 

Mandataria supervisa carretera Mitla-Istmo de Tehuantepec
Oaxaca/El Universal.-                            

En su visita a Oaxaca, la presidenta
Claudia Sheinbaum Pardo supervisó el
avance de obra de la carretera que comuni-
ca Mitla con el Istmo de Tehuantepec, y
acusó que gobiernos anteriores al del
expresidente Andrés Manuel López
Obrador abandonaron algunos proyectos.

Al compartir un video en sus redes
sociales de la supervisión de la obra, donde
convivió con los trabajadores, Sheinbaum
Pardo aseguró que “muy pronto estará
lista”.

“Esta obra venía de antes y se aban-
donó, y el presidente López Obrador la
retomó”, expresó la Presidenta, quien estu-
vo acompañada del gobernador Salomón
Jara.

En la inauguración de este sábado 7 de
diciembre del Centro de Salud Docente con
Servicios Ampliados de Santiago Astata,
Oaxaca, Sheinbaum indicó que se acor-

daron obras para Oaxaca como agua
potable, caminos artesanales y rehabil-
itación de carreteras.

Esta es la primera vez que Claudia
Sheinbaum visita el estado como titular del
Ejecutivo federal.

Yucatán/El Universal.-                      

Yucatán se mantiene por debajo de
la media nacional en materia de casos
de corrupción, según confirmó el
Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (Inegi).

En el marco del Día Internacional
contra la Corrupción, que se conmemo-
ra el 9 de diciembre, el organismo fed-
eral reportó que en el estado 11.4% de
los ciudadanos reportó haber sido vícti-
ma de algún caso de corrupción, por

debajo de la media nacional que alcan-
za el 14%.

En relación al tema, la Secretaría
Ejecutiva del Sistema Estatal
Anticorrupción de Yucatán (SEAY)
reconoció que este fenómeno existe en
el estado, aunque remarcó que la inten-
ción es que los casos sean cada vez
menos, mediante acciones de concien-
tización social.

“Debemos de reforzar para ser siem-
pre punta de lanza, en cuanto a ser el
estado con menos actos de corrupción.

Claro está que la corrupción existe en
todos los países, hasta en los llamados
de primer mundo. En todos lados
existe, pero la idea es que sea lo más
reducido o que sea en casos muy aisla-
dos, eso es lo que se busca con la pre-
vención”, apuntó César Martínez
Paredes, director de Análisis y
Prevención del SEAY.

La secretaria técnica del Sistema
Estatal Anticorrupción de Yucatán
(SEAY), Marisol Contreras Navarrete,
indicó que el estado es uno de los que

menores cifras tienen en cuanto a la
percepción de esta conducta, ya que se
encuentra por debajo de la media
nacional.

“El 46.9% de la población de 18
años o más considera que la corrupción
es el segundo problema más apremi-
ante del estado y el 67.8% de la
población de 18 años para arriba
percibe que los actos de corrupción son
muy frecuentes o frecuentes.

Sin embargo, nos encontramos por
debajo de la media nacional 83.1%”.

Yucatán se mantiene con una baja percepción en casos de corrupción

En el evento que se realizó en las canchas de la colonia Emiliano Zapata, la
gobernadora expresó su beneplácito ante el arranque de esta acción.

Ponen en marcha la estrategia Guerreras de paz

El Inegi precisó que en 2023, sólo 4.8
% de las víctimas de corrupción men-
cionó haber denunciado un hecho.

Encuentran sin vida al hijo de exdiputada
Isabel Trujillo Meza en Zacatecas

Jesús Donaldo García Trujillo tenía reporte de desaparición (7/12/2024). 

Desde Oaxaca, la presidenta adelantó que su Gobierno asignará 800 mil millones
de pesos para garantizar continuidad de los programas sociales.

La p supervisa carretera Mitla-Istmo de Tehuantepec; acusa abandono de gobier-
nos anteriores al de AMLO



Cd. México/El Universal.-                        

Ariadna Montiel, titular de la

Secretaría de Bienestar celebró que el

Diario Oficial de la Federación (DOF)

haya publicado la reforma constitucional

en materia de bienestar de personas,

sobre todo de campesinos y sembrado-

ras.

“Fortalecemos el campo y constru-

imos un futuro con Bienestar para las y

los sembradores. La Reforma

Constitucional en materia de Bienestar

asegura el apoyo que merecen. ¡Que

coman los que nos dan de comer!”,

escribió la secretaría en sus redes sociales.

El 2 de diciembre pasado, el DOF

publicó el decreto en el que se reforman

y adicionan los artículos 4o. y 27 de la

Constitución Política de los Estados

Unidos Mexicanos. En este último expli-

ca que el Estado garantizará la entrega de

un jornal seguro, justo y permanente a

campesinos que cultiven sus tierras con

árboles frutales, maderables y especies

que requieren ser procesadas. Así como:

“Un apoyo anual directo y fertil-

izantes gratuitos a productores de

pequeña escala, y un apoyo anual direc-

to a pescadores de pequeña escala. El

Estado mantendrá precios de garantía

para el maíz, frijol, leche, arroz y trigo

harinero o panificable, en los términos

de las disposiciones aplicables”,

establece la reforma.

Se menciona, además, que toda per-

sona tiene derecho a disfrutar de vivien-

da adecuada. “La Ley establecerá los

instrumentos y apoyos necesarios a fin

de alcanzar tal objetivo”. Asimismo, la

Federación y las entidades federativas

garantizarán la entrega de una pensión

no contributiva a las personas con dis-

capacidad permanente menores de

sesenta y cinco años.

“El Estado garantizará la rehabil-

itación y habilitación de las personas que

viven con discapacidad permanente,

dando prioridad a las personas menores

de dieciocho años de edad, en términos

que fije la ley”, señala el decreto.

Y que las personas adultas mayores

de 65 años tienen derecho a recibir por

parte del Estado una pensión no con-

tributiva en los términos que fije la ley.

“A las personas con discapacidad per-

manente menores de sesenta y cinco

años les corresponde la pensión no con-

tributiva por discapacidad, y a todas las

personas mayores de esa edad les corre-

sponde la pensión no contributiva de

adultos mayores”, menciona.

En redes sociales, Montiel subrayó

que el compromiso del gobierno es ase-

gurarles los apoyos que merecen, garan-

tizando un futuro mejor para los sem-

bradores y sus familias.

"Fortalecemos el campo y constru-

imos un futuro con #Bienestar para las y

los sembradores. La Reforma

Constitucional en materia de Bienestar

asegura el apoyo que merecen. ¡Que

coman los que nos dan de comer!".

Domingo 8 de diciembre de 20244

Cd. de México/El Universal.-                   

La presidenta de Morena, Luis María
Alcalde Luján hizo un llamado a los mil-
itantes y simpatizantes a no confiarse y
construir al partido para las futuras gen-
eraciones.

En el cierre de la gira nacional de la
nueva dirigencia en la Plaza de las Tres
Culturas, en Tlatelolco, la dirigente mani-
festó que, ante los resultados electorales
de Morena, no debe existir una zona de
confort, sino estar alertas, salir a las calles
y abrir el movimiento a más personas.

"No podemos hoy confiarnos, no
podemos equivocarnos, al contrario, hoy
es cuando debemos estar más alertas, salir
a las calles, abrir nuestro movimiento a
que se sumen millones. Fortalecer un
Morena, porque no vamos a construir un
Morena para el 27, no queremos constru-
ir un Morena para el 2030. Aquí debemos
comprometernos a construir un Morena
para las próximas generaciones", resaltó.

Alcalde Luján expuso que el método
de encuestas y tómbola continuará en
Morena cuando haya procesos electorales
para elegir las candidaturas, y así evitar
que "las cúpulas" del partido decidan en

lugar de los militantes.
"Cuando lleguen las candidaturas,

que empiezan de repente allí a levan-
tarse los ánimos, ya sabemos cuál es el
método ideal. Ya sabemos que hay que
regresar a la tómbola para todas las
plurinominales. Encuestas para que la
cúpula del partido no decida, que la
gente decida y eso va a generar mucha
unidad", sostuvo.

El secretario general de
Organización de Morena, Andrés
Manuel López Beltrán, advirtió que la
división interna en el partido podría
generar un fortalecimiento en la oposi-
ción.

El hijo del expresidente Andrés
Manuel López Obrador y fundador de
Morena, llamó a la militancia a la
unidad, pues, aunque "la oposición está
moralmente y políticamente derrota-
da", podría fortalecerse.

"Invitar a todas y a todos a que nos
mantengamos unidos, que no
olvidemos que, aunque actualmente la
oposición se encuentra moral y políti-
camente derrotada, el más grande ries-
go que tenemos es fortalecerla con
nuestra división interna. Sabemos que

la unidad no es algo que se consiga por
decreto, es por esto que trabajaremos
todos los días desde el Comité
Ejecutivo Nacional para fomentarla".

López Beltrán pidió a los militantes
y simpatizantes a cuidar el legado del
expresidente Andrés Manuel López
Obrador. Expuso que para el próximo
año se pretende afiliar y credencializar
a 10 millones de personas.

Asimismo, seguir construyendo el
segundo piso de la Transformación con
la presidenta Claudia Sheinbaum. 

Morena respalda 
a gobernador de Sinaloa

El partido Morena respalda al gob-
ernador Rubén Rocha Moya ante la ola
de violencia que se registra en la enti-
dad, aseguró la presidenta de ese insti-
tuto político, Luisa María Alcalde.

Desde Culiacán, en donde se ha reg-
istrado un importante repunte de
asesinatos, y robo de vehículos debido
a la pugna entre facciones del crimen
organizado, Alcalde destacó que el
gobernador Rubén Rocha ha procurado
coordinarse con el gobierno federal
para resolver la situación.

División interna de Morena
puede favorecer a la oposición
López Beltrán, secretario general de Morena, junto con Luis María
Alcalde, hicieron un exhorto para consolidar al partido en el poder.

Ariadna Montiel destaca fortalecimiento al campo con la 4T: "¡Que coman
los que nos dan de comer!".

Los Autodefensas denominada Los Machetes intentan desde hace más de
tres días retomar el control de la cabecera municipal de Pantelhó.

López Beltrán pidió a los militantes y simpatizantes a cuidar el legado del
expresidente Andrés Manuel López Obrador. 

Toman simpatizantes de autodefensas
presidencia de Pantelhó, Chiapas

Chiapas/El Universal.-                   

Cientos de pobladores del munici-
pio de Pantelhó, simpatizantes del
grupo de autodefensas “El Machete”,
ingresaron este sábado a la cabecera
municipal para quedarse en el sitio por
tiempo indeterminado.

Advirtieron que permanecerán en el
lugar hasta que las autoridades
reconozcan a Julio Pérez Pérez como
presidente de un concejo municipal
que fue electo en plebiscito, en febrero
pasado.

Los lugareños arribaron con las
consignas de “El pueblo, unido, jamás
será vencido”, “Arriba los
campesinos”, “Fuera José Herrera,
fuera sicarios, fuera los caxlanes (mes-
tizos)”.

Los inconformes portaban palos y
avanzaban con los rostros cubiertos en
su itinerario por la calle principal hacia

el centro, donde se halla la sede del
ayuntamiento.

En videos difundidos en redes
sociales, la cabecera municipal aparece
desierta desde hace tres días cuando
integrantes de El Machete ocuparon el
palacio municipal después de una bal-
acera contra simpatizantes del grupo
Los Herrera. Por esos hechos no se
reportaron víctimas ni lesionados.

La diócesis de San Cristóbal de las
Casas informó que la presidencia
municipal fue ocupada como respuesta
a las agresiones ocasionadas a media-
dos de la semana por integrantes de
"Los Herrera".

Pobladores de Pantelhó señalaron
que funcionarios de la Secretaría de
Gobernación se reunieron el viernes en
San Cristóbal de Las Casas con repre-
sentantes de la denominada Comisión
de Paz que representa a las 65 comu-
nidades simpatizantes de El Machete.

Que coman los que nos dan de comer: Montiel

Puebla/El Universal.-                   

Tres hombres señalados de robo y
secuestro de una menor fueron linchados
este sábado por pobladores de
Atzitzihuacan, en el estado de Puebla,
informó el Gobierno estatal.

En un comunicado, la Secretaría de
Gobernación estatal detalló que los pre-
suntos delincuentes fueron retenidos y
asesinados por los habitantes tras ser acu-
sados de los delitos. “La autoridad munic-
ipal acudió como primer respondiente,
pero los implicados ya no presentaban
signos vitales”, precisó.

Según medios locales, alrededor de
300 pobladores participaron en los
hechos. Dos de los hombres fueron que-

mados vivos, mientras que al tercero lo
colgaron de un árbol.

Los linchamientos en México han
mostrado un incremento en los últimos
años. Un estudio de la Universidad
Autónoma Metropolitana (UAM) docu-
mentó que entre 2016 y 2022 se regis-
traron 1,619 casos de linchamiento, de los
cuales 1,423 se consumaron.

En 2023, Puebla encabezó los intentos
de linchamiento con 27 casos, seguido
por Tlaxcala (24) e Hidalgo (23), según el
informe Galería del horror: atrocidades y
eventos de alto impacto. Este fenómeno,
que aumentó un 190 % en 2018, ha sido
señalado como un indicador de la falta de
confianza en las instituciones de seguri-
dad y justicia.

Durante el sexenio de Andrés Manuel
López Obrador, el país alcanzó cifras
récord de violencia, con más de 196,000
homicidios, según datos de la organi-
zación Causa en Común.

En los primeros meses del mandato de
Claudia Sheinbaum, los homicidios
dolosos han mostrado una leve disminu-
ción. En octubre de 2024, el Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública reportó 2,234
asesinatos, lo que representó una caída
interanual del 4.98 %.

Los linchamientos en Atzitzihuacan
reflejan la persistencia de justicia por
mano propia en comunidades donde la
desconfianza hacia las autoridades sigue
siendo un desafío.

Linchan a 3 hombres en Puebla por supuesto plagio

Mexicalio/El Universal.-                   

Agentes de la Fuerza Estatal de
Seguridad Ciudadana (FESC), en coor-
dinación con el Instituto Nacional de
Migración (INM), detuvieron a
Gerardo “N” alias ‘El Tochín’, un hom-
bre acusado por las autoridades de
Estados Unidos por el delito de con-
spiración federal desde el mes de mayo
del año 2017; además, se presume
forma parte de un grupo delictivo que
opera en la zona del Valle de Mexicali.

La detención tuvo lugar en las
inmediaciones de un casino ubicado
sobre la Calzada Héctor Terán Terán en
la colonia Televisora de la ciudad de

Mexicali, en donde los agentes
estatales adscritos a la Coordinación de
Enlace Interinstitucional y de
Relaciones Internacionales desple-
garon un operativo.

Dicha acción fue en coordinación
del INM, en donde se encontraron con
Gerardo “N” a quien de acuerdo a la
base de datos del C5 en Baja California
e información compartida por el depar-
tamento de U.S. Marshals se informó
que contaba con orden de aprehensión
activa en su contra.

Por esa razón, el sujeto también
identificado como “El Tochín” fue
detenido de forma inmediata y
trasladado a las instalaciones de la

FESC en donde posterior a la elabo-
ración del Informe Policial
Homologado (IPH) se le puso a dis-
posición de las autoridades norteameri-
canas.

La Secretaría de Seguridad
Ciudadana del Estado de Baja
California mantiene el compromiso
con la ciudadanía de continuar con la
comunicación estrecha con autoridades
nacionales y extranjeras, a fin de
reforzar los trabajos de investigación
empleados en la prevención y combate
a los delitos y las violencias.

El grupo que opera en Valle de
Mexicali es identificado como Los
Rusos, brazo del cártel de Sinaloa.

Detienen agentes  a ‘El Tochín’, miembro de ‘Los Rusos’

Gerardo “N” alias ‘El Tochín’ fue
detenido en Mexicali, Baja California.

Hasta el momento se desconoce la
identidad de los presuntos
secuestradores.

Con todo y Harfuch,
la violencia se

mantiene en Sinaloa 
Sinaloa/El Universal.-                   

En la comunidad de Alta Rosa, en el
municipio de Elota, el ejército reportó
un enfrentamiento armado entre gru-
pos de civiles, en el que un civil
resultó muerto y se aseguraron tres
camionetas abandonadas, una de ellas
blindada y artefactos explosivos.

La Secretaría de Seguridad Pública
del Estado dio a conocer que autori-
dades militares confirmaron que en
dicha comunidad se tuvo reportes de
continuas detonaciones de armas de
fuego, por lo que al realizar recorridos
por la zona encontraron a una persona
muerta por impactos de bala.

En dicha comunidad de Alta Rosa,
del municipio de Elota, el personal del
ejército localizó abandonadas tres
camionetas, una de ellas blindada y
dos artefactos explosivos, por lo que
personal de la Fiscalía General del
Estado fue notificada para que inicie
los trabajos de recolección de eviden-
cias y del cuerpo del civil muerto.

La dependencia estatal explicó que
elementos del ejército que se ubican en
el municipio de Elota fueron alertados
de detonaciones de armas de fuego en
dicha comunidad

Se dio a conocer que no se tiene
reportes de personas detenidas o heri-
das, sin aseguramientos de armas de
fuego, solo dos artefactos explosivos y
tres camionetas una de ellas blindada.



Redacción/Israel.-                                

Estados Unidos anunció el sábado
un nuevo paquete de ayuda militar por
988 millones de dólares para Ucrania,
en momentos en que Washington
apresura la provisión de ayuda a Kiev
antes de que el presidente electo
Donald Trump asuma el cargo.

El nuevo paquete incluye drones,
municiones para lanzadores de
cohetería de precisión HIMARS,
equipo y partes para sistemas de
artillería, tanques y vehículos blinda-
dos, señaló el Pentágono en un comuni-
cado.

La victoria de Trump en las elec-
ciones de noviembre puso en duda el
futuro de la ayuda estadunidense a
Ucrania, con una ventana limitada para
que miles de millones de dólares en
asistencia ya autorizada se proporcio-
nen antes de que jure el cargo en enero.

La reunión era de alta importancia
para Zelenski dados los temores en
Kiev de que Trump pueda urgir a
Ucrania de hacer concesiones a Moscú.

La ayuda aprobada se financiará a
través de la Iniciativa de Asistencia a la
Seguridad de Ucrania, en virtud de la
cual el equipo militar se adquiere de la
industria de defensa o de socios en
lugar de extraerse de las existencias
estadounidenses, lo que significa que
no llegará inmediatamente al campo de
batalla.

El lunes se anunció un paquete de
725 millones de dólares que incluía un
segundo tramo de minas terrestres y
armas antiaéreas y antiblindaje.

Los comentarios de Trump han
desatado temores en Kiev y Europa
sobre el futuro de la ayuda esta-
dounidense y la capacidad de Ucrania
para resistir los ataques rusos en ausen-
cia de más apoyo estadunidense.

"Esta administración ha tomado su
decisión, y también lo ha hecho una
coalición bipartidista en el Congreso.
La próxima administración también
debe tomar su propia decisión", agregó

en referencia a la próxima presidencia
de Trump.

Austin subrayó la importancia de
aliados y socios de Washington en sus
comentarios, en contraste con el
enfoque global de Trump de poner a
"Estados Unidos primero".

"Aquí está el claro hecho militar:
nuestros aliados y socios son enormes
multiplicadores de fuerza", indicó
Austin.

Redacción/Estados Unidos.-                                

París. Restaurada totalmente tras el
dramático incendio de abril de 2019, la
catedral de Notre Dame de París vuelve
a abrir este sábado sus puertas al
mundo, con la presencia de unos 40
dirigentes mundiales.

El histórico evento fue también una
oportunidad para la diplomacia, con
una reunión previa en el Elíseo del
presidente francés, Emmanuel Macron,
el presidente electo estadunidense
Donald Trump y el mandatario ucranio,
Volodymir Zelensky, cuyo país
enfrenta desde hace casi tres años una
invasión rusa.

Cinco años de una espectacular
reconstrucción a cargo de centenares
de artesanos culminarán a partir de las

19H00 (18H00 GMT) con la solemne
apertura de las puertas de roble macizo
del templo, de más de 860 años.

El príncipe Guillermo, el príncipe
Alberto de Mónaco, el presidente
alemán Frank-Walter Steinmeier, la
primera dama estadunidense, Jill
Biden, y el multimillonario y propi-
etario de la red social X, Elon Musk,
son algunos de los invitados.

Macron puso todo su empeño per-
sonal en esta ambiciosa reconstrucción
de la catedral gótica más famosa del
mundo, pero ese éxito se ve finalmente
opacado por la grave crisis política que
vive Francia.

El papa Francisco estará ausente,
aunque se leerá un mensaje suyo en la
apertura de las ceremonias.

El sumo pontífice considera que

"hay lugares donde es más necesario
que vaya a aportar consuelo", explicó
el arzobispo de París a AFP.

El papa tiene previsto asistir a un
congreso religioso en Córcega en diez
días.

Trump se reúne con Macron
El presidente electo Donald Trump

se reunió el sábado con el presidente
francés Emmanuel Macron antes de la
reapertura de la Catedral de Notre-
Dame, que fue devastada por un incen-
dio en 2019.

El presidente ucraniano, Volodymyr
Zelensky, se reunirá más tarde el sába-
do con los dos líderes en el Palacio del
Elíseo, dijo un funcionario de la ofici-
na de Macron, mientras el presidente
francés intenta iniciar una discusión

Redacción/Estados Unidos.-                                   

Washington. El presidente electo,
Donald Trump, dijo el sábado que Estados
Unidos debería evitar involucrarse militar-
mente en Siria ante una ofensiva de la
oposición que ha llegado a los suburbios de
la capital, declarando en una publicación
en redes sociales, “ESTA NO ES NUES-
TRA LUCHA”.

Trump hizo sus primeros comentarios
amplios sobre el importante avance
rebelde mientras estaba en París para la
reapertura de la catedral de Notre Dame.
Argumentó que el presidente sirio, Bashar
Assad, no merecía el apoyo de Estados
Unidos para mantenerse en el poder.

El gobierno de Assad ha sido sostenido
por los ejércitos ruso e iraní, junto con
Hezbollah y otros grupos aliados de Irán,
en una guerra que ahora lleva 13 años,

contra grupos opositores que buscan su
derrocamiento. La guerra, que comenzó
en 2011 como un levantamiento princi-
palmente pacífico contra el gobierno de la
familia Assad, ha provocado la muerte de
medio millón de personas, ha fracturado a
Siria y ha atraído a más de media docena
de ejércitos y milicias extranjeras.

Los insurgentes están liderados por
Hayat Tahrir al-Sham, al que Estados
Unidos ha designado como un grupo ter-
rorista al que atribuye vínculos con Al
Qaeda, aunque ha roto lazos con éste.
Hasta ahora, los insurgentes han encontra-
do poca resistencia por parte del ejército
sirio.

El gobierno del presidente Joe Biden
ha sugerido que los rápidos avances de la
oposición hacia Damasco demuestran
cuán distraídos están esos países por la
guerra en Ucrania y otros conflictos, pero

afirmó que Estados Unidos no respalda la
ofensiva y no ha indicado que el ejército
estadunidense intervendrá.

Estados Unidos tiene unas 900 tropas
en Siria, que incluyen a las fuerzas
estadunidenses que trabajan con aliados
kurdos en el noreste, controlado por la
oposición, para prevenir cualquier
resurgimiento del grupo Estado Islámico.

Activistas de la oposición siria y
autoridades regionales han observado de
cerca cualquier indicio del gobierno de
Biden y de la administración entrante de
Trump sobre cómo Estados Unidos mane-
jaría los repentinos avances rebeldes con-
tra Assad.

El enviado especial de Naciones
Unidas para Siria llamó el sábado a
realizar conversaciones urgentes en
Ginebra para garantizar una “transición
política ordenada” en Siria.
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Reabre Notre Dame sus puertas
cinco años después del incendio 

Fracasa la moción para
destituir a Yoon Suk-yeol

Redacción/Corea.-                                

La iniciativa presentada por la
oposición para inhabilitar a Yoon por
haber declarado la ley marcial el pasa-
do martes fue votada hoy por solo 195
parlamentarios de los 300 que confor-
man la cámara, un número insuficiente
para que el resultado de la votación sea
considerado válido.

Para que la moción fuera aprobada,
eran necesarios al menos 200 votos a
favor del total de 300 escaños. Los
votos depositados, de carácter anónimo
y cuyos resultados no llegaron a ser
recontados, indican que únicamente
tres diputados del gobernante Partido
del Poder Popular (PPP) participaron
en la iniciativa, sumándose a los 192
parlamentarios de la oposición que

impulsaron la medida.
El mandatario seguirá de este modo

en el poder pese al clamor político y
social en su contra, después de que en
la noche del martes declarara por sor-
presa la ley marcial, sumiendo al país
en el caos, y se viera obligado a retirar
esta medida apenas seis horas después
por otra votación en la Asamblea,
donde la oposición cuenta con la may-
oría.

La moción fallida para su destitu-
ción tuvo lugar tras la votación de otra
propuesta para establecer una investi-
gación sobre la primera dama, Kim
Keon-hee, por supuesta corrupción,
que tampoco salió adelante al no alcan-
zar los dos tercios necesarios de los
apoyos, lo que ya apuntaba al fracaso
de la iniciativa para inhabilitar a Yoon.

El mandatario seguirá en el poder pese al clamor político y social en su contra.

Trump dice que EU no debería intervenir en Siria

Biden ya había confirmado a Zelensky el paquete militar, mientras que el
mandatario ucranio habló sobre su plan para la victoria.

La completa renovación del templo ha costado unos 770 millones de dólares,
sufragados con las masivas donaciones provenientes del mundo entero.

Anuncia EU mil millones USD en ayuda militar

Trump afirmó que Estados Unidos se mantendrá al márgen del conflicto en Siria.

La catedral gótica, cuya construcción se inició hace más de 860 años, sufrió un
devastador incendio el 15 de abril de 2019.

Redacción/Argentina.-                    

El Gobierno de Argentina exigió
este sábado a la Administración de
Nicolás Maduro la “inmediata” entrega
de los salvoconductos que garanticen la
salida, sin ser detenidos, de los seis
antichavistas asilados en la embajada
en Venezuela, que está bajo asedio
policial.

“La Cancillería Argentina expresa
su máxima preocupación ante la alar-
mante y grave situación en la
Embajada Argentina en Caracas, donde
la vida de seis asilados enfrenta un
peligro inminente”, expresó el

Ministerio de Relaciones Exteriores del
Gobierno de Javier Milei en un comu-
nicado.

“Exigimos al régimen de Maduro la
inmediata entrega de los salvoconduc-
tos que garanticen su salida segura”,
pidió la Cancillería argentina.

Asimismo, la Cancillería hizo un
llamado a las Naciones Unidas, a la
Organización de Estados Americanos y
“a todos los países para que adopten
medidas firmes y urgentes”.

La Embajada de Argentina en
Venezuela permanece, desde agosto
pasado, bajo la protección de Brasil -
luego de la expulsión de los diplomáti-

Exige Argentina salvoconductos 
para venezolanos en embajada

sobre el fin de la guerra en Ucrania.
Se trata del primer viaje de Trump al

exterior para reunirse con líderes
mundiales desde que recuperó la Casa
Blanca en noviembre.

Macron recibió a Trump en París
con una ceremonia de llegada con
alfombra roja en el palacio y demostra-
ciones de solidaridad cuando ambos
hombres se estrecharon la mano y se

abrazaron frente a los fotógrafos.
“Nos lo hemos pasado bien juntos y

hemos tenido mucho éxito, un éxito
realmente grande, trabajando juntos en
defensa y ataque también”, dijo Trump
en breves comentarios a los periodistas
al comienzo de la reunión.

“Ciertamente, parece que el mundo
se está volviendo un poco loco en este
momento y hablaremos de eso”.

La sede de la embajada de Argentina en
Caracas, permanece vigilada por efec-
tivos de la policía.

cos argentinos-, aun cuando el
Gobierno de Maduro revocó esta autor-
ización en septiembre por la supuesta
planificación de actos terroristas en el
interior de la sede por parte de los asi-
lados.

Redacción/Argentina.-                    

La Policía de Colombia detuvo al
médico cirujano José Humberto
Cuellar, señalado en México por deli-
tos de índole sexual.

De acuerdo con las investigaciones
Cuéllar Ferrara, acusado por delitos
sexuales y mala práctica en contra de la
enfermera Norma Patricia “N”, tras
realizarle una lipoescultura. 

La joven, de 30 años de edad, señaló
amenazas en su contra por parte de su
agresor; en junio fue asesinada en
Iztapalapa.

En redes sociales, la Policía de
Colombia explicó que José Humberto
“N” se fugó de México y se escondió

en el municipio de Floridablanca, en
Santander, donde fue detenido.

El coronel Heberto Noé Mejía
Castro, director de Investigación
Criminal de la Policía de Colombia,
refirió en un videomensaje que la
detención se logró a través de una ficha
roja de Interpol, en donde se solicitaba
la extradición del médico cirujano por
los delitos de acoso sexual, abuso sex-
ual y lesiones personales.

“Se le acusa de hacer tocamientos
de índole sexual cuando examinaba a
una paciente que pretendía realizarse
una cirugía plástica”, detalló.

“Se ocultaba tras la fachada de
vendedor de arepas en el negocio de su
esposa”.

Detienen a cirujano mexicano 
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Jorge Maldonado Díaz.-                     

Con la entrega de los proyectos eje-

cutivos ya no hay pretextos para apro-

bar el presupuesto para el 2025, así lo

considero Miguel Flores Serna.

El coordinador de la bancada de Mo-

vimiento Ciudadano que con la acción

que hizo el Gobierno del Estado ya hay

condiciones favorables para sacar el Pa-

quete Fiscal adelante.  

“Ya no hay pretextos. Ya tenemos

todas las condiciones para aprobar el

presupuesto de Nuevo León. La gente

quiere que los grandes proyectos avan-

cen y se terminen”.

“Incluso, el gobernador propuso

menos financiamiento y entregó al Con-

greso los proyectos ejecutivos que tanto

pedían algunos compañeros diputados”,

afirmó. 

Flores Serna agregó que aprobar el

presupuesto es fundamental para el

bienestar de la ciudadanía.

Incluso, el líder de los legisladores

del partido verde dijo que el sector em-

presarial ve con buenos ojos la pro-

puesta de financiamiento.  

“El sector empresarial ve con buenos

ojos la propuesta de financiamiento.

Ahora les pregunto a las y los diputados:

¿cómo quieren ser recordados? ¿Como

los diputados que ayudaron a hacer de

Nuevo León el mejor lugar para vivir o

como los que decidieron frenar el des-

arrollo de nuestro estado?”. 

“Hoy el balón está en nuestra cancha.

Seamos legisladores de altura, trabaje-

mos coordinados y saquemos un presu-

puesto que beneficie a Nuevo León”,

puntualizó.

El emecista celebró el diálogo con las

diversas bancadas al interior del Con-

greso del Estado y confió en que se rea-

lice un estudio a conciencia en la

Comisión de Presupuesto.  

“Espero que podamos llegar a un

acuerdo para que salga adelante el fi-

nanciamiento. Creemos que el presu-

puesto que presentó el Ejecutivo es

digno, que piensa en los niños, en los

adultos, en la gente de la tercera edad,

en la seguridad, en la movilidad y en el

futuro de Nuevo León”.  

“Vemos que hay coincidencias y vo-

luntad de dialogar. Yo espero que no se

entrampe, realmente espero que salga y

que la ciudadanía sepa que estamos tra-

bajando por ellos”, añadió.  

Será la próxima semana cuando la

Comisión de Presupuesto de nuevo cite

a mesa de trabajo a sus integrantes para

analizar la nueva propuesta del ejecutivo

estatal y tratar de crear los consensos

para sacar esto de una vez por todas.

Consuelo López González .-                
Con la iluminación del Pino de los 3

Museos; Nuevo León encendió ayer la
MacroNavidad 2024.

Para el disfrute de chicos y grandes,
la Macroplaza y Plaza Zaragoza se lle-
narán de luces, magia y diversión del 7
de noviembre al 7 de enero.

Javier Navarro Velasco, Secretario
General de Gobierno, fue el encargado
de hacer el conteo regresivo y oprimir
el botón que iluminó el árbol navideño
de 23 metros de altura y 10 metros de
diámetro.

"Aunque el friíto y el agüita está ca-
yendo, lo que no cae nunca es el ánimo
de Navidad", expresó el funcionario es-
tatal.

"Aquí vamos a estar festejando Na-
vidad y vamos a contar hasta tres para
poder prender este hermoso árbol de
Navidad. Feliz Navidad y excelente
Año 2025", agregó.

Maricarmen Martínez Villarreal, Se-
cretaría de Turismo en el Estado, invitó
a las familias a disfrutar de la atracción
que cuenta con la presencia principal de
Santa Claus.

"Estamos muy emocionados...se van
a poder tomar la foto en la casa de
Santa, hay un Laberinto que está padrí-
simo, le van a poder dejar una carta a
Santa, está también el Túnel de Luz",

señaló.
Previamente, el Colectivo Sinfónico

Coral ofreció el concierto "Luces de Na-
vidad". Bajo la dirección de los maes-
tros Oscar Serna y Gilberto Velázquez,
las familias disfrutaron de  música navi-
deña. El repertorio fue desde piezas clá-
sicas pasando por arreglos de canciones
contemporáneas y cerrando con autores
tradicionales como Georg Friedrich
Händel.

En el contexto del 30 aniversario del
Museo de Historia Mexicana, el encen-
dido del pino se consolida como una ac-
tividad emblemática que marca el inicio
de la temporada navideña.

Este pino está decorado con objetos
de uso común como son las populares
bolsas utilizadas en la vida cotidiana, 4
mil 500 cestas caladas de múltiples y
festivos colores, cuyo diseño está inspi-
rado en el papel picado mexicano.

El artista Sergio Rodríguez, junto a
su equipo de trabajo, nuevamente trans-
forman objetos simples y comunes, en
algo extraordinario.

En un horario de lunes a jueves de
4:00 de la tarde a 9:00 de la noche, y de
viernes a domingos de 4:00 de la tarde a
10:00 de la noche, se contará también
con la Villa Coca-Cola; Corredor gas-
tronómico; Inflables navideños; y  un
Camino de Caramelos.

Consuelo López González.-                  
Ante el incremento en llamadas de

extorsión por temporada decembrina, el
Gobierno de Nuevo León pidió a la ciu-
dadanía no contestar y ‘Tírarlos a Lión’.

La Secretaría de Seguridad Pública
en el Estado reforzó su campaña contra
las extorsiones, delito que suele repuntar
al cierre de año.

El llamado es a ignorar las amenazas
y en caso de contestar, reportarlos al 9-
1-1 o 089.

“Pon mucha atención esta temporada
navideña y cuida tu aguinaldo. Si reci-
bes un mensaje o llamada extraña, pro-
bablemente sea una extorsión”, advierte.

“Mantén la calma, sigue las reco-
mendaciones y #TíralosALión”.

Mediante la página de internet del
Gobierno del Estado, se comparten al-
gunos ejemplos de extorsión, a efecto de
que la población los conozca y se man-
tenga en alerta.

Además de una serie de recomenda-
ciones para evitar convertirse en una
víctima de estos delincuentes. 

Entre las modalidades están un fami-
liar secuestrado o detenido, ganador fic-
ticio, finge ser de un grupo delictivo,
aplicaciones de préstamos, subastas en
línea, y robo de identidades en What-
sApp.

Se recomienda no contestar números
desconocidos, y no proporcionar datos
personales. Si te llaman, simula que se
interfiere la señal, cuelga y bloquea el

número, y habla con tus familiares y
confirma que estén bien.

Además de no ceder ante la presión
o amenazas, mantener el celular pren-
dido, no proporcionar información de
tarjetas o datos personales por teléfono
ni en aplicaciones, y tener comunicación
continúa con tu familia.

"Si recibes una llamada de un nú-
mero desconocido con lada fuera de la
región, puede ser extorsión, no contes-
tes,  ¡Tíralos a lión!, y llama al 9-1-1”,
refiere.

“Ahora los extorsionadores pueden
estar detrás de un link o hacerse pasar
por policías o algún familiar para acce-
der a tus datos y cuentas”.

Por último, exhortan a no publicar in-
formación privada en redes sociales,
proteger las cuentas en redes sociales

con la verificación de dos pasos, y no
abrir enlaces (links) desconocidos.

Consuelo López González.-                          
Colonias de Apodaca, Escobedo y El

Carmen registraron ayer faltas en el su-
ministro de agua potable, que quedará
restablecido en las próximas horas.

Por la tarde, Servicios de Agua y
Drenaje de Monterrey informó a través
de un comunicado en redes sociales que
los tanques estaban en proceso de lle-
nado.

“Servicios de Agua y Drenaje de
Monterrey informa que, se reparó una
falla en una válvula del Tanque Castilla,
la cual afectó su nivel de almacena-
miento en algunas colonias de Esco-
bedo, Apodaca y El Carmen”,
compartió.

“Actualmente, el nivel del tanque se
encuentra en proceso de recuperación y
el servicio se restablecerá de manera
paulatina en las zonas afectadas”.

Entre las colonias afectadas están El
Jaral, Fernando Amilpa, Jardines de
Monterrey, Privadas de Los Sauces, y
San José de Los Sauces.

“Agradecemos la comprensión de la
población mientras se normaliza el su-
ministro”, agrega.

Para cualquier reporte o duda,
SADM pone a disposición el número
073, el whatssapp 81 4161 0973; así
como las redes sociales en Facebook
(Agua y Drenaje de Monterrey) y Twit-
ter (@AyD_ParaTi)

Jorge Maldonado Díaz.-                             

Al realizar una gira de trabajo, el Par-

tido Acción Nacional de Nuevo León,

acusó al gobierno del Estado de desen-

tender a los municipios del sur de la en-

tidad.

Policarpo Flores Peña, dirigente es-

tatal del PAN dijo que la actual admi-

nistración tiene muy abandonado esta

zona del estado.

Señaló que los municipios de este

sector más afectados de Mier y Noriega,

Doctor Arroyo y Zaragoza.

“Es muy lamentable que para Samuel

no existan los municipios del sur del es-

tado, es triste palpar de primera mano

las necesidades de los ciudadanos de

esta zona y ver que aún tienen muchas

carencias y necesidades”.

“Vemos como las carreteras y cami-

nos ejidales están destrozados, como las

obras de infraestructura prácticamente

no existen por esta zona”.

“Hay gente que todavía no cuenta

con agua potable y eso que esta admi-

nistración ya tiene tres años”, indicó.

La dirigencia estatal condenó la pos-

tura del Mandatario estatal de no apoyar

con más recursos a los municipios, den-

tro del proyecto de Presupuesto de Egre-

sos 2025, que actualmente está en

discusión en el Congreso.

"Nos parece una postura insensible e

ingrata que el Gobernador diga que el

proyecto de presupuesto que envió al

Congreso es lo más justo y realista para

Nuevo León, no tiene ni la más remota

idea de cómo viven la gran mayoría de

los habitantes del sur de la entidad”, ar-

gumentó.

Flores Peña estuvo escuchando todas

las necesidades que la gente tienen, para

llevar esas quejas hasta el Palacio de

Gobierno

Reportan Apodaca, Escobedo
y El Carmen la falta de agua

Servicios de Agua y Drenaje de Monterrey informó a través de un comunicado
en redes sociales que los tanques estaban en proceso de llenado.

Acusan a Gobierno de abandonar la zona sur

Policarpo Flores Peña, dirigente estatal del PAN, señaló que los municipios
más afectados son Mier y Noriega, Doctor Arroyo y Zaragoza.

Realizan el tradicional
encendido del pino

Este pino está decorado con objetos de uso común

Refuerzan campaña contra las extorsiones

Se recomienda no contestar números desconocidos, y no proporcionar datos
personales.

Están dadas las condiciones
para aprobar el Presupuesto

Con la entrega de los proyectos
ejecutivos ya no hay pretextos para

aprobar el presupuesto para el 2025,
consideró el diputado Miguel Flores

Flores Serna agregó que aprobar el presupuesto es fundamental para el bien-
estar de la ciudadanía.



Ahora que ya se entregaron los pro-

yectos ejecutivos al  Congreso del

Estado, la pregunta del millón es, que

si esto se traducirá en el visto bueno

para Samuel García Sepúlveda o se le

sacará otro pretexto para atorar el

presupuesto estatal del 2025.

Desde luego, la pregunta exige res-

puesta clara y precisa, sobre todo,

cuando ya se sufrieron las consecun-

cias por la falta de acuerdos y la

ausencia de negociaciones entre los

principales poderes polí t icos de

Nuevo León.

Por lo que habrá que ver què es lo

que sucede en estos días o mejor

dicho, en las pròximas horas, ahora

que les entre el apuro a los legislado-

res locales de irse de vacaciones,

perdón,  perdón,  que se pongan a

arrastrar el lápiz.

Dígase lo que se diga, una cosa si es

más que cierta, que luego de los gran-

des avances en la construcción de las

diferentes l íneas del  metro,  estas

parecen caminar a paso de tortuga.

Con lo cuál se robustece la versión

de la urgencia, en la necesidad de la

aprobaciòn de los legisladores locales

al  presupuesto estatal  del  2025 o

podría quedarse a medio terminar.

Y, aunque Hernán Villarreal, titular

de Movilidad en Nuevo León ya dijo

que las afectaciones al metro recaerán

en la conciencia del legislativo, vale

ver si les afecta o le hacen mutis.

Mientras los legisladores locales

siguen robusteciendo la recolecciòn

de firmas de usuarios del transporte

que buscan frenar el tarifazo, inte-

grantes del colectivo siguen alzando

la voz.

Tan es así que las personas que con-

forman el colectivo de usuarios del

transporte, se han hecho notar en las

principales calles del centro de la ciu-

dad alzando la voz y amenazando con

acciones.

Motivo por el cuál amagan con pro-

mover una concentraciòn de voces de

todos los sectores para escuchar sus

opiniones en torno al servicio camio-

nero y el alto costo que esto represen-

ta.

Quièn sabe cómo le vaya, pero el que

por lo pronto ya recibió metralla es el

alcalde del municipio de Juárez, Félix

Arratia, quien amaga con silenciar a

los vecinos ruidosos con medidas

extremas.

Por lo que advierte a través de sus

redes sociales, que ' 'o se callan o se

callan' ' ,  bajo la amenaza de imponer

sanciones severa y hasta el embargo a

quienes violenten los decibeles y

horarios pre establecidos.

Y, aunque la medida exige orden y

mejor control, ya hay quienes siguen

aprovechando las redes sociales para

hacerse notar, por lo que vale ver, si

la medida se ajusta o se emplea el uso

de la fuerza pública.

Los trabajadores universitarios de la

Autónoma de Nuevo León, el pasado

jueves votaron por avalar o rechazar

el convenio que su representación sin-

dical y las autoridades de la Rectoría

acordaron regir, en cuestiones salaria-

les y prestacionales, las relaciones

laborales para el próximo año 2025. 

De lo que nos enteramos es que una

abrumadora mayoría votó en afirmati-

vo para que su representante sindical,

el Biòlogo Rafael Garza Ibarra con-

tinúe los trámites de la firma del con-

venio con el  Dr.  Santos Guzmán

López, Rector de la UANL.

Cabe destacar que los trabajadores

rompieron su propio récord de apro-

bación, pues el año pasado obtuvieron

el 94% y ahora lograron el 97%, por

lo que se puede afirmar que hay lide-

razgo.

domingo 8 de diciembre de 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que colonias de Apodaca, Escobedo y 

El Carmen registraron fallas en el 
suministro de agua potable


"Ya no hay pretextos. Ya tenemos

todas las condiciones para aprobar el
presupuesto de Nuevo León "

Que las autoridades vigilan que las
empresas entreguen en tiempo y forma

el aguinaldo a los trabajadores

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Miguel
Flores
Serna
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Alberto Medina Espinosa.-                           
En aras de delegar acciones mejoras en pro del

cuidado al medio ambiente desde lo local, empre-
sas y sociedad civil hacen sinergias con niños
para el cuidado del agua.

Es así que  se inauguró “Néctar de Nube”, un
sistema innovador de purificación de agua de llu-
via en escuelas públicas

Como parte de labores en pro del ecosistema y
el medio ambiente Fundación AlEn e Isla Urbana
anunciaron la inauguración del primer sistema de
purificación de agua de lluvia en Nuevo León,
llamado “Néctar de Nube”, en el Jardín de Niños
Griselda Ruiz Lozano, ubicada en el municipio
de Apodaca.

“Néctar de Nube” es un sistema integral que
complementa el programa “Agua en mi escuela”
de Grupo AlEn. En conjunto, ambos sistemas
captan el agua de lluvia, la purifican y la hacen
segura para el consumo humano. Con esto se
brinda a los estudiantes un suministro constante
de agua limpia y gratuita, con una capacidad de
purificación de 500 litros de agua al día, equiva-
lente a 27 garrafones de agua.

Mariel Jiménez Tamez, directora de
Sostenibilidad y Recursos Humanos de Grupo
AlEn, destacó: “Néctar de Nube es un paso más
en el compromiso de Fundación Esto es por
mejorar la seguridad hídrica en las escuelas
públicas de México que forman parte del progra-
ma Agua en mi Escuela”

Además de la instalación del sistema se imple-
mentarán talleres de educación ambiental dirigi-
dos a estudiantes, padres de familia, docentes y
directivos. Estos talleres tienen como objetivo
fomentar una cultura del cuidado del agua y pro-
mover prácticas sostenibles en la escuela.

Ana Paula Mejorada, directora de Escuelas de
Isla Urbana, resaltó: “La educación es fundamen-
tal para generar un cambio de conciencia y lograr
un uso responsable del agua. Con este sistema,
reforzamos la conciencia ambiental al educar a
las comunidades escolares sobre el cuidado del
agua y su importancia para el planeta.”.

“Néctar de Nube” no solo garantiza el acceso
a agua segura, sino que también contribuye a
mejorar el rendimiento académico de los estudi-
antes al mantenerlos hidratados de forma salud-
able.

“Para el jardín de niños, es un gusto saber que
podrán traer su recipiente y llenarlo con agua
potable, que esté purificada para consumo es una
gran satisfacción; nos sentimos bendecidos por
contar con este sistema” comentó Verónica
Galicia, directora del Jardín de Niños Griselda
Ruiz Lozano.

Ignacio González.-                                               

El clima frío y lluvioso no detiene las labores
del municipio de Juárez a favor del medio ambi-
ente y en atención a reportes ciudadanos se
hicieron trabajos de deshierbe y recolección de
basura vegetal en diferentes puntos de la ciudad.

El Alcalde Félix Arratia dijo que con su equipo
realizaron este fin de semana trabajos de limpieza
y reparación en parrillas de recolección de agua de
lluvia en Monte Olivo, Colonia Nueva Reforma,
gracias al compromiso y la colaboración de la ciu-
dadanía, así como recolección de basura vegetal.

Y trabajando por un Juárez más limpio el equipo
de Servicios Públicos realizó labores de recolec-
ción de basura vegetal en diversas áreas del
municipio por la mañana, acciones que no solo
mejoran la imagen de las calles, sino que también
son clave para evitar inundaciones al mantener
libres las alcantarillas, reducir riesgos ambientales,

fomentar espacios más seguros y promover una
correcta disposición de los residuos.

Y para mejorar las vialidades en la lluvia
Servicios Públicos realiza trabajos de reparación y
limpieza de parrillas de recolección de agua de llu-
via en diferentes puntos del municipio. Estas
acciones ayudan a prevenir encharcamientos, inun-
daciones y a cuidar las calles.

Arratia destacó que con el apoyo de más de 440
empleados municipales, vecinos comprometidos y
las dependencias clave de nuestro municipio, tra-
bajan en equipo para devolverle la vitalidad a nue-
stros parques. 

Las dependencias participantes fueron:
Servicios Públicos, DIF de Juárez, Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana, Contraloría,
Atención Ciudadana, Competitividad Territorial y
Económica, Desarrollo Social, Administración,
Instituto de la Mujer, Obras Públicas, Participación
Ciudadana, Finanzas y Ayuntamiento

Consuelo López González.-                                 
La Secretaría de Medio Ambiente en el Estado

llamó a la población a cuidar del suelo, hogar de
miles de especies y base de los ecosistemas.

En el marco del Día Mundial del Suelo,
Alfonso Martínez Muñoz, titular del área, resaltó
la importancia de este recurso natural.

Tener datos precisos y actualizados sobre el
suelo, dijo, es fundamental para entender sus car-
acterísticas y tomar decisiones para su manejo
sostenible.

“Celebramos un recurso vital que a menudo
pasamos por alto: el suelo”, compartió.

“No es solo tierra bajo nuestros pies, es el
hogar de miles de especies y la base de nuestros
ecosistema”.

“El suelo es nuestro aliado. Cuidarlo es tarea

de todos. Juntos podemos proteger este invaluable
recurso”, puntualizó.

Entre las acciones para protegerlo están la
instalación de acolchonados de hojas secas, que
mantienen la humedad y protegen contra la
erosión.

También se recomienda instalar enchar-
cadores, para retener el agua de lluvia y nutrir las
raíces; o bien realizar terrazas con piedras y curvas
a nivel, que reducen la erosión y mejoran la reten-
ción de agua; y terrazas con material vegetal muer-
to, en protección del suelo y fomento de la vida
microbiana.

Inclusive, agregó, en algunos casos es nece-
sario quitar el pavimento para plantar y permitir
que el suelo esté nutrido y pueda beneficiar a las
especies.

Jorge Maldonado Díaz.-                                  
A propuesta de la bancada del PRI, el Congreso

local exhorto al Secretario de Medio Ambiente para
que fortalezca las campañas para concientizar a la
ciudadanía sobre la importancia y ventajas del uso
de bolsas ecológicas.

La diputada Elsa Escobedo Vázquez, también
solicitó a los 51 municipios del estado, para reciclar
el uso de lonas o telas en la elaboración de bolsas
que puedan entregarse a la población.

“En nuestro estado ya hay una prohibición
expresa para vender o regalar bolsas que no cum-
plan con la característica de ser orgánicas, sin
embargo, hay que buscar que todos conozcamos
este tipo de normatividades y tanto sociedad como
gobierno trabajamos en sinergia para reducir los
impactos ambientales, ya que las bolsas de plástico
aún se siguen utilizando”.

“Es importante el fomentar y facilitar para los
consumidores y la población en general, el que

puedan conseguir bolsas ecológicas, pero sobre
todo la conciencia de lo que significa seguir uti-
lizando el plástico para su uso cotidiano”.

“Con ello buscamos lograr que la ciudadanía
tenga un mayor involucramiento en lo que es el
dejar una huella ambiental positiva dentro de nue-
stro estado”, indicó.

La legisladora del PRI además solicitó el que se
realicen los convenios necesarios con tiendas de
conveniencia y supermercados para el establec-
imiento de promociones que faciliten la adquisi-
ción de bolsas ecológicas para los consumidores.

“A pesar de las grandes ventajas que representa
la transición de usar bolsas de plástico en los super-
mercados y tiendas de conveniencia a usar bolsas
ecológicas, esta medida no se encuentra exenta de
presentar ciertas desventajas, una de estas siendo el
alto costo para adquirirlas, el cual genera un desán-
imo y rechazo en los consumidores al momento de
comprar alguna”, refirió.

Llaman a la población
a cuidar del suelo

“Celebramos un recurso vital que a menudo
pasamos por alto: el suelo”

Inauguran
sistema

purificador
de agua

“Néctar de Nube” es un sistema innovador de
purificación de agua de lluvia

Buscan fortalecer campañas
sobre uso de bolsas ecológicas

La diputada Elsa Escobedo Vázquez, también solicitó a los 51 municipios del estado, para reciclar
el uso de lonas o telas en la elaboración de bolsas 

Recolectan basura vegetal

Realizan trabajos de limpieza
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El Gobierno de Santa Catarina, a

través del DIF municipal, durante el

año por concluir, ha entregado 2 mil

668 aparatos de movilidad y 3 mil 200

despensas a personas en condición de

vulnerabilidad.

El Alcalde Jesús Nava Rivera, sub-

rayó que un sello de la administración

municipal a su cargo es apoyar a

quienes más lo requieren.

El edil argumento que esto pudo ser

posible por los programas de asistencia

social, en coordinación con la presi-

denta del DIF santacatarinense, Paola

García Yves.

“Estos programas asistenciales van

dirigidos principalmente a grupos vul-

nerables, por lo que invitamos a la ciu-

dadanía a acudir al DIF municipal o los

diversos centros ubicados en la Ciudad,

para solicitar estos apoyos, en caso de

requerirlos, el Gobierno de Santa

Catarina está a su servicio”, expresó

Nava Rivera.

Los aparatos de movilidad son

canalizados a personas con alguna

enfermedad o discapacidad y van desde

sillas de ruedas, sillas para ducha,

andadores, bastones, sillas para ducha

y camas especiales, particularmente;

571 de los mismos se han canalizado al

iniciar la actual administración munici-

pal, mencionó.

Asimismo, dijo que, dentro de los

programas de Atención Alimentaria a

Grupos Prioritarios, enfocado princi-

palmente a adultos y personas dis-

capacitadas, así como a menores entre

2 y 5 años de edad, en 2024 se han

entregado tres mil 200 despensas, de

las cuales 275 han sido en estos

primeros meses de su segunda gestión

trianual.

Estos programas alimentarios van

dirigidos a grupos como discapacitados

de 6 a 59 años; menores de 2 a 5 años,

mujeres embarazadas o en lactancia de

hasta 24 meses y adultos mayores de

60 a 64 años.

El Alcalde de Santa Catarina enfa-

tizó que mantendrán este enfoque de

apoyo a grupos vulnerables, igual que

durante su primera gestión municipal.

(JMD)

El municipio de Monterrey en conjun-
to con el Instituto Mexicano del Seguro
Social llevó a cabo una jornada de vacu-
nación contra la influenza y Covid en el
estacionamiento de la Arena Monterrey
donde se aplicaron más de 15 mil dosis.

El alcalde de la ciudad Adrián de la
Garza Santos, informó que tan solo este
sábado, en las poco más de cinco horas
acudieron alrededor de mil vehículos ya
que se dispuso del sistema “drive thru”,
donde las personas interesadas no necesi-
tan estacionar el vehículo ni bajarse del
mismo y también se atendió a la gente
que llegó a pie.

La intención es reforzar la inmu-
nización de la ciudadanía más vulnera-
ble, para ello este sábado el Gobierno de
Monterrey ofreció una jornada de vacu-
nación contra la influenza y el covid.

Adrián de la Garza Santos recorrió los
módulos para supervisar el trabajo que el
municipio realiza en conjunto con el
Instituto Mexicano del Seguro Social.

“Ahorita van cerca de 15 mil vacunas,
la expectativa mínima es que podamos
aplicar otras 15 mil más de las diferentes
vacunas, con la idea de sensibilizar a la
población de la importancia que estén
vacunados para evitar cualquier compli-
cación, sobre todo de los tipos de enfer-
medades que hay en esta época”, indicó

el edil.
El conteo de personas atendidas corre-

sponde a las brigadas que ha hecho la
actual administración desde el primero
de noviembre en distintas plazas de la
ciudad y centros de salud.

De la Garza anunció que se seguirá
implementando el drive thru en el Parque
España en fechas que se anunciarán en
breve.

También aclaró que se vacuna a toda

la persona que lo solicita, no sólo habi-
tantes de Monterrey, y se prioriza a la
población vulnerable que los menores de
5 años y los adultos mayores.

Aunque destacó que también se brin-
dan inmunizaciones de distintas enfer-
medades a la gente de edad media como
neumococo, sarampión y rubeola, VPH y
todas las del esquema básico para las
infancias.

(IGB)

Porque es un derecho de todo tra-

bajador, la Secretaría del Trabajo en

el Estado vigila que las empresas

cumplan en tiempo y forma con el

pago de aguinaldo a las y los traba-

jadores.

Federico Rojas Veloquio, titular

del área, explicó que se trata de una

prestación laboral, de al menos 15

días de salario, a liquidarse antes del

20 de diciembre.

Son acreedores a ella traba-

jadores de base, de confianza, de

planta, sindicalizados, por obra o

tiempo determinado, eventuales,

comisionistas, agentes de comercio,

de seguro, vendedores, entre otros.

“Las empresas tienen la

obligación de cumplir con el pago

de al menos 15 días de salario a los

trabajadores por concepto de

aguinaldo”, resaltó.

“El aguinaldo no es un premio, ni

un regalo, es un derecho de todo tra-

bajador, ya sea de base, de confian-

za, sindicalizado o no, incluyendo

aquellos trabajadores contratados

por obra, por tiempo determinado e

indeterminado”.

“Estaremos muy vigilantes en la

Secretaría de que se cumpla la entre-

ga de esta prestación en tiempo y

forma y de no ser así asesorarlos

para que reciban su pago”, puntual-

izó.

Detalló que los trabajadores que

hayan cumplido el año de servicio,

sin importar que se encuentren labo-

rando o no a la fecha, tendrán dere-

cho a que se les pague la parte pro-

porcional conforme al tiempo traba-

jado.

En caso de incumplimiento, de

manera completa o extemporánea,

advirtió, el patrón será acreedor a

una multa.

“No cumplir con esta obligación

tiene serias consecuencias para las

empresas como hacerse acreedor a

multas impuestas por las autori-

dades laborales que pueden variar,

pero en muchos casos son significa-

tivas y pueden afectar gravemente la

salud financiera de la empresa”,

refirió.

De no recibir el pago de dicha

prestación, la Secretaría del Trabajo

ofrece los servicios de orientación,

asesoría, conciliación y repre-

sentación jurídica con la finalidad

de realizar las acciones ordinarias y

extraordinarias necesarias para el

cumplimiento de ley.

Podrán presentar su denuncia en

la Dirección de Inspección y

Defensa y la Procuraduría de la

Defensa del Trabajo, o bien en los

teléfonos 812033 2600 y  070,  y a

través de sus redes sociales.

Para más información visita la

página: https://www.nl.gob-

.mx/aguinaldo. (CLG)

Niños y niñas del Macrocentro

Comunitario Independencia recibieron

ayer la Magia de la Navidad.

Martha Herrera González, Secretaria

de Igualdad e Inclusión en el Estado,

encabezó la entrega de juguetes que

dibujaron sonrisas en miles de menores.

Por tercera vez consecutiva, la empre-

sa Vino Juguette  realizó un donativo de

más de 1 mil 337 regalos.

“Este es el tercer año, Vino Juguette es

una empresa socialmente responsable

que siempre está viendo cómo estar cerca

de nosotros, cómo estar cerca de las

familias”, refirió.

“Particularmente ahora se unió con

nosotros aquí en el Centro Comunitario

Independencia trayendo regalos y felici-

dad a niños y niñas”.

La funcionaria refrendó el compro-

miso de seguir trabajando en alianza y

colaboración para que todas las personas

en Nuevo León tengan acceso a sus dere-

chos. 

Se prevé que en el transcurso de las

próximas semanas, lleven regalos y son-

risas a  asistentes de los diferentes cen-

tros comunitarios.

Acudieron también Lorena Ruiz,

Gerente de Operaciones, Finanzas y

Recursos Humanos de Vino Juguette;

Dulce Alejandre Mora, Subsecretaria de

Protección Social y Oportunidades; Eva

Lozano, Subsecretaria de Desarrollo

Comunitario Integral y Mauricio

Canseco, Subsecretario de Vinculación y

Alianzas Estratégicas

(CLG)

Para disfrutar en grande de la
Navidad, el Municipio de
Apodaca invitó a visitar su pista
de hielo instalada en la Plaza
Principal.

De lunes a domingo, en un
horario de 11: 00 a 17: 00 horas
hasta el 6 de enero, familias
enteras podrán patinar sin costo
alguno.

Bajo el slogan de Navidad

Contigo, la atracción promete
una experiencia inolvidable.

Como único requisito, los
asistentes deberán llevar sus
calcetas.

“Navidad contigo 2024 es
una invitación del Gobierno de
Apodaca para que las familias
vivan la magia de la temporada
en un ambiente lleno de alegría
y gratitud”, se informó.

Si nunca haz patinado, la
pista está preparada para recibir
a principiantes y expertos.

Los interesados podrán acud-
ir a la plaza ubicada en las
calles Zaragoza, Juárez e
Hidalgo,

Es de destacar que la pista de
hielo estará cerrada los días 24
y 31 de diciembre.

(CLG)

La Secretaría de
Infraestructura y Desarrollo
Urbano del municipio de
Guadalupe informó que a partir
de este domingo va a estar cer-
rado un sentido de la Avenida
Exposición, entre las calles
Montura y del Corral, pues este
tramo presenta severos daños y
hundimientos que representan
un peligro para automovilistas y
peatones.

El Alcalde Héctor García,
Secretarios de su Gabinete e
integrantes del Cabildo recor-
rieron la zona en donde tiempo
atrás se había formado un
socavón, ya reparado.

El cierre es a partir de este
domingo en la vialidad aledaña
a la Expo que conduce al estado
BBVA del Monterrey.

Y es por motivos de seguri-
dad de automovilistas como
transeúntes y habitantes del sec-
tor que el Gobierno de
Guadalupe decidió cerrar por
unos días la vialidad.

La arteria presenta severos

daños en la carpeta asfáltica en
la circulación de norte a sur y
por consecuencia se determinó
el cierre.

"En este cruce ya se solu-
cionó una fuga muy grande que
provocó un socavón al interior,
ya se reparó el tubo pero se está
hundiendo esta calle, por ello

vamos a cerrarla a partir del
domingo, vamos a volver a abrir
para buscar si hay más fugas de
agua y evitar un accidente",
señaló el alcalde Héctor García.

El Edil puntualizó que dicho
cierre será a partir de este
domingo 9 de diciembre a partir
de las 9:00 horas. (IGB)

Entrega SC apoyos a 
personas vulnerables

Han entregado 2 mil 668 aparatos de movilidad y 3 mil 200 despensas

Invitan a disfrutar de pista de hielo
Las familias podrán patinar sin costo.

Cerrarán parte de avenida Exposición

Este tramo presenta severos daños 

Vigilan que empresas
cumplan con aguinaldo

Federico Rojas Veloquio, titular de  la Secretaría del Trabajo en el esta-
do

Realizan jornada de vacunación

El municipio de Monterrey en conjunto con el Instituto Mexicano del Seguro
Social llevó a cabo una jornada de vacunación contra la influenza y Covid 

Reciben menores juguetes en Macrocentro

Por tercera vez consecutiva, la empresa Vino Juguette  realizó un donativo de
más de 1 mil 337 regalos.
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Sergio Luis Castillo.-                         

Un mecánico de una empresa de

transporte público de Salinas Victoria,

perdió la vida en forma trágica al ser

arrollado por una de las unidades mien-

tras realizaba diversas maniobras.

A pesar de la rápida movilización

de los puestos de socorro, ya nada

pudieron hacer para salvare la vida del

trabajador.

El accidente se reportó esta madru-

gada en el interior de la empresa

Transportes Palomo, ubicada en la calle

Francisco Villa, en la Colonia Emiliano

Zapata.

El ahora occiso hasta el momento

no ha sido identificado, siendo una per-

sona de unos 46 años de edad.

Se indicó que mientras hacía

labores de mecánica, la víctima manip-

ulaba los frenos desde abajo de las llan-

tas “cuatas”, provocando que se

moviera la unidad.

Desafortunadamente el camión ter-

minó por prensar al trabajador pues

pasó por encima de él.

Al lugar arribaron elementos de

Protección Civil de Salinas Victoria,

quienes ya nada pudieron hacer para

salvarle la vida.

Las autoridades investigan para

esclarecer los hechos.

Trascendió que al arribo de rescatis-

tas su cuerpo estaba prensado por las

llantas cuatas de la unidad.

Sergio Luis Castillo.-                           

Dos personas lesionadas, fue el

saldo que dejó la volcadura de un

automóvil sobre la Avenida Alfonso

Reyes, en la Colonia del Prado, en

Monterrey.

Las autoridades mencionaron que

fue el exceso de velocidad lo que

provocó el siniestro, además del pavi-

mento resbaladizo por la llovizna. 

Protección Civil del Estado infor-

mó, que el accidente se reportó

dur5ante los primeros minutos de este

sábado en el cruce de Alfonso Reyes y

calle Heroico Colegio Militar, en la

Colonia del Prado.

En el accidente participó un

automóvil sedán de la marca Chevrolet

Aveo con placas de Nuevo León.

Testigos de los hechos men-

cionaron, que en esta ocasión fue el

exceso de velocidad y la falta de pre-

caución del conductor lo que provocó

el siniestro.

Se informó que el auto era conduci-

do por Hugo Alejandro Pastrana Ruiz,

quien terminó con diversas lesiones.

Mientras que su acompañante no

fue identificado en ese momento.

Paramédico de la Cruz Roja y

rescatistas atendieron a las dos per-

sonas que resultaron con golpes tras la

volcadura.

Sergio Luis Castillo.-                          
Bajo un fuerte dispositivo de seguri-

dad fue trasladado a Tamaulipas, el
estudiante de medicina que era busca-
do por el intento de feminicidio contra
su novia durante una fiesta de
Halloween.

Este sábado, elementos de la
Fiscalía General de Justicia del vecino
estado, notificaron al acusado una
orden de aprehensión girada por un
Juez de Control por el delito ya men-
cionado.

El acusado fue identificado como
Christian “N”, de 24 años, quien era
buscado por golpear brutalmente a su
ex novia Melanie Barragán.

Fue el pasado viernes, cuando ele-
mentos de la Agencia Estatal de
Investigaciones ubicaron al sospe-
choso, quien estaba prófugo de la justi-
cia desde el pasado 31 de octubre del

año en curso.
Mencionaron que lo sorprendieron

cuando ingresaba a una vivienda en la
Colonia Fernando Amilpa, donde al ser
abordado presuntamente le encon-
traron diversas dosis de drogas.

Trascendió que la víctima está en
riesgo de perder uno de sus ojos, tras
los fuertes golpes que recibió luego de
salir de una fiesta de disfraces en la
Colonia Revolución Verde, la noche de
Halloween. 

Tras los golpes, la joven estudiante
de Enfermería de la Universidad
Autónoma de Tamaulipas, sufrió frac-
turas en el rostro, incluyendo la
mandíbula, la nariz y una de sus
manos, dejándola en un estado crítico.

Fue este sábado, cuando agentes de
la FGJT llegaron al edificio de la AEI
en Nuevo León, en donde apre-
hendieron al sospechoso.

Mencionaron que fue llevado hasta
Altamira, Tamaulipas, en donde este
sábado el Juez de Control determinará
si es vinculado a proceso.

Mientras que los abogados de la
jovencita solicitaron que se aplique la
pena máxima para el estudiante de
medicina, que tendría que pasar hasta
40 años de prisión.

Sergio Luis Castillo.-                              

Elementos de la Agencia Estatal de

Investigaciones catearon una vivienda

ubicada en el municipio de Apodaca,

donde están resguardadas una fuerte

cantidad de cajas de cerveza que conta-

ban con reporte de robo.

Mencionaron que dicho lote de

cerveza fue robado del interior de un

tráiler que provenía del sur del país.

La Fiscalía General de Justicia del

Estado informó, que la orden de cateo

fue obsequiada a la autoridad investi-

gadora por parte de un Juez de Control

de Monterrey.

Indicaron que el robo fue en contra

de la empresa Cervecería Modelo, S.A

de C.V., con sede en Torreón.

Presuntamente hombres armados

robaron el lote de cervezas de las

denominadas Caguamón Modelo.

Gracias a las investigaciones de

parte de personal de la Agencia Estatal

de Investigaciones, se pudo ubicar el

sitio donde se sospechaba estaba res-

guardada la mercancía robada.

La movilización policiaca se realizó

esta madrugada, en el interior de un

inmueble ubicado en la Carretera

Juárez- Apodaca, dentro de la Colonia

Huinalá, en la citada localidad.

En el interior de la bodega fueron

recuperadas 660 cajas que estaban dis-

tribuidas en diez tarimas de madera.

Los agentes mencionaron que

desafortunadamente al momento de su

llegada, ya no había nadie dentro de la

propiedad.

Mencionaron que además de las

cajas de cerveza, también aseguraron

las cámaras de seguridad de la bodega,

las que serán que claves para dar con

los responsables.

Sergio Luis Castillo.-                             
Un presunto ladrón que viajaba

desde el municipio de San Nicolás al
de Santiago para cometer robos a casa-
habitación, fue detenido por oficiales
de la Policía preventiva de Santiago, en
la Colonia San Javier.

El sospechoso es relacionado con
por lo menos diez robos a casa-
habitación, de donde se apoderaba de
dinero en efectivo, aparatos electróni-
cos y otros objetos de valor.

Se informó que el sospechoso viaja-
ba desde el municipio de San Nicolás
hasta Santiago para cometer los robos a
casa- habitación.

Siendo identificado el ahora
detenido como Francisco “N”, de 36
años de edad, quien radica en la
Colonia Bosques del Nogalar.

Los policías preventivos realizan un
recorrido en la zona, cuando se toparon
con una persona, que les reportó que
un sospechoso estaba dentro de su
vivienda.

Los hechos se reportaron en un
domicilio ubicado en la calle General
Escobedo, en la Colonia San Javier.

A la llegada de los elementos, la
puerta principal se encontraba abierta,
y el hombre estaba en el interior del
baño, donde se ocultó intentando evitar
su captura.

Sin embargo, los uniformados pro-
cedieron abordarlo, sin poder justificar

que estaba haciendo dentro de la
propiedad.

El acusado, fue puesto a disposición
de las autoridades correspondientes,
por la probable comisión de hechos
constitutivos del delito de allanamiento
de morada.

Sergio Luis Castillo..-                      

Después de atacar y herir con una

navaja a un estudiante, dos menores de

13 y 16 años fueron capturados por la

Policía de Guadalupe.

Los hechos se registraron en la calle

27 de septiembre y Calle 8, en la

Colonia 21 de Enero.

En ese lugar los oficiales fueron

interceptados por un hombre, quien

señaló a los dos menores de atacar a su

hijo de 14 años.

El padre de la víctima indicó a los

oficiales, que esperaba que el menor

saliera de estudiar en una escuela noc-

turna.

A distancia visualizó que lo abor-

daron otros dos menores, quienes

comenzaron a golpearlo.

Al acercarse vio tirado a su hijo y

sometió a los dos presuntos agresores.

La víctima señaló que lo golpearon

y uno de los menores lo hirió en un

costado con una navaja.

Los oficiales realizaron la interven-

ción y detuvieron a los dos menores, y

a uno de ellos los agentes municipales

le localizaron un arma blanca escondi-

da entre sus ropas.

Mientras que la víctima fue llevada

estable al Hospital Metropolitano.

Los menores fueron identificados

como, Adrián, de 16 años, y Osmar, de

13 años, y fueron puestos a disposición

de las autoridades correspondientes.

Muere mecánico arrollado 
por camión que reparaba

El ahora occiso hasta el momento no ha sido identificado, siendo una per-
sona de unos 46 años de edad.

Deja volcadura dos lesionados

Dos personas lesionadas, fue el saldo que dejó la volcadura de un automóvil
sobre la Avenida Alfonso Reyes, en la Colonia del Prado

Decomisan cerveza robada tras cateo en Apodaca

En el interior de la bodega fueron recuperadas 660 cajas que estaban dis-
tribuidas en diez tarimas de madera.

Arrestan a menores por 
herir a otro jovencito

Los hechos se registraron en la
calle 27 de septiembre y Calle 8, en
la Colonia 21 de Enero.

‘Viajaba’
para robar;
lo detienen

El sospechoso es relacionado con por lo menos diez robos a casa-
habitación.

Trasladan a Tamaulipas
al agresor de Melanie

Christian “N”, de
24 años, podría

alcanzar hasta 40
años de prisión

Bajo un fuerte dispositivo de seguridad fue trasladado a Tamaulipas
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Alberto Cantú                                                     

Y cinco años después, los Rayados están de
nueva cuenta en la final del futbol mexicano,
donde buscarán su sexto título de Liga MX.

El conjunto regio superó 5-1 en casa al San
Luis 5-1 en la vuelta de semifinales y con un
global de 6-3 se metieron a la disputa de la coro-
na, donde jugarán ante América o Cruz Azul.

Rayados comenzó mejor el juego con un cen-
tro en un tiro de esquina de Sergio Canales hacia
Héctor Moreno para que éste rematara de cabeza
y el portero Andrés Sánchez mandara a tiro de
esquina.

Los regios seguían insistiendo con varios
remates desde fuera del área de Sergio Canales
que lograba contener el portero Andrés Sánchez,
mientras que el visitante era peligroso en una
jugada a balón parado que acabó en un tiro
potente de que atajara Cárdenas.

San Luis insistía con un contragolpe que
definió mal el brasileño Yan Philippe, y posteri-
ormente Andrés Sánchez se mostró sólido 

cuando tuvo que salir del área chica para con
algunos achiques evitar los remates de jugadores
como Germán Berterame, Lucas Ocampos y
Roberto de la Rosa.

En el complemento, la tónica era la misma
con el visitante defendiendo y Monterrey bus-
cando ese gol que les diera el pase a la final, pero
el 1-0 del local aconteció al 47' de acción, ini-
ciando el segundo tiempo y luego de un remate
desde dentro del área de Oliver Torres que dejó
sin reacción al cancerbero Andrés Sánchez.

Monterrey encontró el 2-0 al 52' de acción
con un remate desde fuera del área de Sergio
Canales en el que Andrés Sánchez dejó el balón
a merced de Germán Berterame, que solo y sin
marca mandó el mismo al fondo de las redes.

Si bien San Luis ocupaba dos goles para

avanzar, los regios no paraban en búsqueda del
tercero y en ese momento se marcó un penal a
favor del visitante por una falta sobre Vitinho,
cayendo al 74' de acción el descuento con la pena
máxima que cambió por gol el futbolista
Sebastien Llamonge.

Los potosinos ocupaban un gol para ser final-
istas y estuvieron cerca del 2-2 en un remate en
el área grande de Vitinho que atajó Luis
Cárdenas y después Bonatini abanicó su remate
en el área grande y en otra jugada, salvándose
otra vez los regios.

Sin embargo, Monterrey encontró el 3-1 en
un tiro de esquina de Sergio Canales que al 82' de
acción remató con la cabeza el jugador Guillen
Moreno para que fuera un tanto en propia puer-
ta.

Tras ello, los regios generaron el 4-1 en el
compromiso con un remate desde fuera del área
de Oliver Torres que se coló en el ángulo superi-
or derecho mientras que al 90', Brandon Vázquez
con un potente remate en el área grande generó
el quinto y el último.

El rival del Monterrey en la final del
futbol mexicano saldrá esta tarde del
estadio Ciudad de los Deportes.

En punto de las 19:00 horas Cruz
Azul recibirá a las Águilas el América
en la semifinal de vuelta del Apertura
2024.

Tanto celestes como azulcremas lle-
gan a este juego luego del 0-0 que
tuvieron el jueves pasado en la semifi-
nal de ida. 

Como Cruz Azul terminó por
delante del América en la tabla de posi-
ciones, los cementeros tienen el dere-
cho de avanzar a la final en dado caso
de empatar en el marcador global. 

América, por su parte, está oblig-
ado a ganar hoy en el estadio de Cruz
Azul para con ello meterse a la dis-
puta de la corona y aspirar al tricam-
peonato. 

Tras esta situación, hoy se conocerá
al segundo finalista del futbol mexi-
cano y se espera un gran partido en el
estadio Ciudad de Los Deportes, aspec-
to por el cual seguramente no faltarán
las emociones en búsqueda de saber
cuál de los dos equipos logra meterse a
la disputa del título en este presente
torneo corto. 

Alberto Cantú                                      

En Rayados ya conocieron los
horarios y la sede en la que afrontarán
sus partidos de la fase de grupos del
Mundial de Clubes del 2025: el esta-
dio Rose Bowl de Los Ángeles. 

El primer partido contra Inter de
Milán el próximo 17 de junio, mien-
tras que el 21 enfrentarán al River
Plate. 

Por último enfrentará el 25 de
junio al Urawa Red Diamonds. 

Cabe señalar que todos los
encuentros serán en punto de las
19:00 o 20:00 horas del tiempo del
centro de México y serán en Los
Ángeles. 

Ya si Rayados avanza a los
octavos de final del torneo y lo hacen
de líderes, este partido lo tendrían

frente al sublíder del grupo F y lo
harían el próximo 30 de junio en el
estadio Banco de América de
Charlotte, en Carolina del Norte, toda
vez de que si acceden a esa instancia
y lo hacen en el segundo puesto,
jugarían frente al líder del sector F,
aunque eso el primero de julio y sería
en el estadio Mercedes Benz de
Atlanta. 

Avanzando a cuartos de final, los
regios jugarían esa ronda el cuatro de
julio en el estadio Camping World de
Orlando, Florida, aunque también
existe la posibilidad de que la tengan
el día seis de ese mes, pero en el esta-
dio MetLife de Nueva York. 

Ya si se meten a las semifinales
jugarían el ocho o nueve de julio en el
estadio MetLife, en donde la disputa de
la corona será el día 13 de ese mes. 

Alberto Cantú                                         

Sergio Pérez, piloto mexicano del
equipo Red Bull Racing en la Fórmula
1, saldrá décimo en el Gran Premio de
Abu Dhabi, en lo que será una carrera
en la que Lando Norris de McLaren
partirá primero. 

Con una vuelta de un minuto, 22
segundos y 595 milésimas,  Lando
Norris se hizo de la pole position en el
circuito de Yas Marina. 

Pérez, por su parte, logró pasar a
una Q3 después de varias carreras y lo
hizo luego de tener buenas sensaciones
con el auto, de hecho hasta tuvo suerte
cuando en la Q2 se le reinstaló una
vuelta sumamente competitiva por no
superar los límites de pista. 

Pese a esto, Pérez se quedó lejos de
pelear por la pole position e incluso

estuvo a casi siete décimas de Lando
Norris, quien fue el más rápido. 

Los errores en el garage de Pérez
hicieron que este último quedara por
detrás de pilotos como Valtteri Bottas,
Pierre Gasly o Fernando Alonso, sien-
do esto en la Q3 y pese a que Sergio

tiene un coche notablemente mejor que
los antes mencionados. 

Uno de los fallos en el equipo de
Pérez durante la Q3 fue cuando lo man-
daron hacer su vuelta rápida en los
primeros momentos de esa sesión de
clasificación, cuando la pista aún esta-
ba poco madura y le faltaba por agarrar
un poco más de temperatura, lo que
finalmente acabó por afectar al tapatío. 

Tan fue la frustración de Pérez por
lo antes mencionado, el mexicano con
declaración criticó a su ingeniero de
pista:

“Te dije que checaran. Solo perdi-
mos un set de suaves”, afirmó Pérez
vía radio a Hugh Bird, su ingeniero. 

Al final, Sergio Pérez saldrá décimo
en la última carrera del año, en esta de
Abu Dhabi que pretende iniciar a las
07:00 horas de este domingo. 

Los Tigres Sub-23 buscarán termi-
nar el año con el título en su cate-
goría del futbol mexicano. 

El conjunto felino recibirá en
punto de las 10:00 horas en el esta-
dio Universitario al San Luis, en lo
que será la final de vuelta del Torneo
Apertura 2024 en esta categoría Sub-
23. 

La escuadra regia sacó ventaja en
el cotejo de ida luego de ganar 1-0 en
el estadio Alfonso Lastras. 

Con ese triunfo, los auriazules se
coronarían hoy con cualquier victo-

ria o empate, mientras que los poto-
sinos necesitan del triunfo por un
tanto de diferencia para forzar los
tiempos extras o los penales si es
necesario, aunque ya con dos o más
tantos se coronarían. 

Cabe señalar que esta final Sub-23
será a puerta abierta en el estadio
Universitario. 

AVANZA SANTIAGO A SEMIFINALES 
En la Liga Premier Serie B,

Santiago igualó 1-1 en casa contra
Pachuca, pero con un global de 2-2

se metieron a las semifinales.
El conjunto regio tuvo ayer el

duelo de vuelta que fue en las insta-
laciones de El Barrial, en donde
empezaron ganando el encuentro con
la anotación de Pablo Sánchez. Por
Pachuca igualaron el marcador al 94’
con un tanto de Juan González. 

Mientras que en la Liga TDP, en
la tercera división, Santiago
empató 2-2 en casa frente a los
Gavilanes, en lo que fue un
encuentro perteneciente a la tem-
porada regular.

Galaxy de Los Ángeles venció 2-1 al
Red Bull de Nueva York y se coronó
campeón de la MSL de Estados Unidos.

Las anotaciones del Galaxy dentro de
este juego terminaron siendo de Joseph
Paintsil al minuto nueve y el otro fue de
Dejan Joveljic al 13’, en tanto por el vis-
itante anotó el jugador Nealis al 28’ de
acción.

Con el triunfo, la escuadra del Galaxy
levantó por sexta vez en su historia su
título en el futbol profesional de Estados
Unidos y con ello son el club más
ganador de su país en ese deporte.

Cruz Azul o América, el rival

Van Tigres Sub-23 por el título 

Monterrey debutará el 17 de junio en la justa mundialista. 

En el Mundial de Clubes 2025

Jugarán Rayados fase 
de grupos en Los Ángeles

Saldrá Checo décimo en Abu Dhabi 

Sergio Pérez.

Se corona
Galaxy LA
en la MLS

¡Están en la final!
Rayados golea al San Luis y jugará por el campeonato del

Apertura 2024

5-1

Estadio Ciudad

de los Deportes

19:00 Horas.

Galaxy, el campeón en 2024.
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VEST IDORES

Martín Demichelis, técnico del Monterrey, le

dio el crédito total a sus jugadores por avanzar a

la final del futbol mexicano.

"Me sentí muy representado por los jugadores,

no sólo porque ganamos, sino por las formas y

vimos un equipo muy agresivo desde la pose-

siones", aseveró.

Aunado a ello, el técnico del conjunto regio

también agradeció a la directiva del equipo por

elegirlo a él como entrenador en este segundo

semestre del año.

"El mensaje es de agradecimiento, a la gente

que confió en mí. La directiva y toda la gente que

nos recibió desde el primer día", expresó. (AC)

Domenec Torrent, técnico del Atlético de

San Luis, aceptó la derrota y eliminación ante

Rayados en las semifinales del Torneo

Apertura 2024, dejando claro ahí que el

equipo regio fue superior.

"Monterrey fue mejor y es justo finalista,

no hay mucho que agregar. Normalmente, en

eliminatorias, los que tienen los buenos arriba

son los que terminan ganando", expresó.

A su vez, el técnico español se mostró

orgulloso de sus jugadores pese a la elimina-

toria que perdieron ante Monterrey.

"Tenemos que saber quiénes somos, dónde esta-

mos y contra quiénes competimos, pero estoy orgul-

loso de mis jugadores", afirmó. (AC)

Acepta Torrente
superioridad 
albiazul

Todo el mérito para jugadores

APERTURA 2024

Fidel Ambriz, jugador de Rayados, dijo que ya

sea América o Cruz Azul el rival de los regios en

la final del futbol mexicano, al que sea le deberán

de vencer sin ninguna excusa para ser campeones.

"Sea el que sea, América o Cruz Azul, hay que

ganar y ser campeones, esto es de todos, también

de la afición y vamos por el título", afirmó

Ambriz, futbolista que explicó las razones por las

cuales el equipo se merece estar en la disputa del

título.

"Nos lo merecíamos por la unión y el trabajo

que hemos venido haciendo", declaró el antes

citado.

A su vez, Oliver Torres habló tras acabar el

cotejo ante los potosinos y comentó que la afi-

ción puede disfrutar de esta Liguilla, del proce-

so, pero que lo importante es coronarse el próxi-

mo domingo.

"Gracias a todos por el apoyo, estamos en el

proceso. Hay que disfrutar del proceso, hay que

prepararnos para lo que viene, se vienen cosas

bonitas. A por el título”, detalló.

HOMENAJE A BORREGOS
Previo al encuentro, el cuadro regio rindió un

homenaje a los Borregos Salvajes del Tec de

Monterrey, quienes vencieron a los Auténticos

Tigres de la UANL en la final de la Liga Mayor

de la Onefa.

Los antes mencionados disfrutaron en un palco

del Gigante de Acero el partido entre Rayados y

Atlético de San Luis, lo que fue como un premio

de la directiva albiazul por el título que tuvieron

en la Onefa. (AC) 

El que sea, tenemos que ser
campeones: Ambriz

Viven Rayados fiesta tras el juego

Fidel Ambriz provocó el tercer gol albiazul.

En Tigres deberán de resolver lo que

pasará con Luis Quiñones, jugador que

tendrá que volver al equipo regio para el

2025. 

Quiñones solamente tenía un contrato

por seis meses con el cuadro del Puebla,

equipo con el que jugó en la mayoría del

Torneo Apertura 2024. 

Como su préstamo con ese club ya

acabó, entonces Luis Quiñones deberá de

reportar con los felinos y ahí sabrá si

entra o no en planes de la institución feli-

na para el próximo año. 

Hasta estos momentos y a falta de

algún cambio de último momento, en

Tigres no contarían con Luis Quiñones

para el próximo año y por ello es proba-

ble que termine regresando al Puebla de

la Franja o que los felinos lo acomoden

en otro club del futbol mexicano o fuera

del país. 

A su vez, en Tigres no descartan una

futura venta de Luis Quiñones, todo esto

para tener algo de dinero y usarlo para

los refuerzos que quieran incorporar de

cara al Torneo Clausura 2025. (AC)

A falta de alguna actualización

de último momento, tal parece que

la estratega Milagros Martínez

seguirá dirigiendo a Tigres

Femenil. 

Pese a perder una ventaja de tres

goles ante Rayadas y después de

caer ante ellas en los penales de la

final de vuelta del Torneo

Apertura, aún así la estratega

española seguirá dirigiendo a las

“Amazonas”. 

La directiva felina en la Liga

MX Femenil, misma que encabeza

Hugo Ayala, habría tomado la

decisión de que Milagros siga

como estratega del conjunto regio. 

Ante esta situación, todo parece

indicar a que Milagros dirigirá a

Tigres Femenil durante el Torneo

Clausura 2025. 

También se espera que las

“Amazonas” reporten a los entre-

namientos a partir del próximo 18

de diciembre y en esa fecha inicien

con su pretemporada, misma que

contempla ser en la propia Sultana

del Norte. (AC)

Barcelona empató 2-2

ante Betis y se mantuvieron

en la cima de la Liga de

España, aunque Real Madrid

goleó al Girona y se le acer-

có a dos puntos.

El conjunto culé fue visi-

tante en el duelo, en donde

encontraron dos goles tras

las anotaciones de Robert

Lewandowski al 39’ de

acción y Ferran Torres al

82’. 

Sin embargo, el local

Betis emparejó el compro-

miso con los tantos de

Giovanni Lo Celso al 68’

que fue por la vía del penal,

además del gol de Assane

Diao al 94’. 

Tras la igualada, la

escuadra culé alcanzó las 38

unidades, mientras que Real

Madrid se le acercó a dos.

El cuadro merengue ven-

ció 3-0 de visitante al

Girona con goles de Jude

Bellingham al 36’ de acción,

además de los tantos de

Arda Güler al 55’ y Kylian

Mbappé al 62’, el conjunto

merengue se llevó el triunfo. 

Manchester City siguió con su

mal momento en la temporada y

ahora igualaron 2-2 contra Crystal

Palace en la Liga Premier de

Inglaterra, alejándose así aún más

del liderato que en estos momentos

es del Liverpool. 

El conjunto de Manchester

empezó perdiendo un duelo que

tuvieron como visitantes, lo cual

fue con el tanto de David Muñoz al

minuto cuatro. 

Erling Haaland anotó el 1-1 al

30’ de acción, pero el local Crystal

Palace encontró el segundo tanto al

56’ gracias al gol de Lacroix. 

Por el visitante igualó el fut-

bolista Rico Lewis al 68’ de

acción, aunque después se fue

expulsado al 84’. 

Con el empate, Manchester City

alcanzó las 27 unidades para ser

cuartos en el futbol inglés y estar a

ocho unidades del líder Liverpool,

los cuales tienen un juego pendi-

ente. 

Mientras tanto, Crystal Palace

llegó a las 13 unidades para que así

sean décimo sextos en el campe-

onato. 

SUSPENDEN POR DARRAGH 
EL EVERTON-LIVERPOOL 

El duelo entre Everton y

Liverpool en la Liga Premier de

Inglaterra se ha suspendido por la

tormenta Darragh, misma que dejó

afectada en gran parte al Reino

Unido. 

Uno de los lugares más afecta-

dos fueron las inmediaciones del

estadio Goodison Park, la casa del

Everton y en donde iba a realizarse

el encuentro. 

Santiago Giménez, jugador mexicano

del Feyenoord, fue titular en la victoria

de su equipo por 3-2 en contra del

Waalwijk en la primera división del fut-

bol holandés. 

En ese partido, el mexicano disputó

hasta 60 minutos y tuvo cuatro remates a

portería, pero no marcó gol y tampoco

brindó alguna asistencia en el duelo. 

Las anotaciones del Feyenoord fueron

obra de Oukili con un autogol, además

de las hechas por Hadj Moussa e Igor

Paixão. Por el local anotaron Zawada y

Oukili

Tras el triunfo, este Feyenoord

alcanzó las 32 unidades para ser cuartos

en el futbol holandés y su rival es último

con apenas seis puntos. 

Rodrigo Huescas, por su parte, fue tit-

ular con el cuadro del Copenhague,

quienes vencieron 3-1 al Kolding IF en

los cuartos de final de ida de la Copa de

Dinamarca. 

Huescas fue titular en el duelo y dis-

putó hasta 45 minutos, aspecto por el

cual salió de cambio cuando terminó la

primera mitad del encuentro. 

Deberán Tigres definir
situación de Luis Quiñones 

Se va Santiago en blanco con Feyenoord

Barcelona no pudo ganar su encuentro.

Empata el Barcelona
y el Real se le acerca

Iguala el City y se aleja
del líderato en la Premier

El City ahora no ganó.

Continuaría Milagros 
con Tigres Femenil 

Milagros Martínez.

Luis Quiñones.
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En un duelo de mexicanos,
el boxeador Emanuel
‘Vaquero’ Navarrete terminó
noqueando a Óscar Valdez.

El combate se realizó en la
ciudad estadounidense de
Phoenix y la victoria significó
que Emanuel Navarrete se
mantuviera como el campeón
superpluma de la
Organización Mundial de
Boxeo.

Fue una victoria sencilla
para Navarrete, quien terminó
mandando a la lona y en el
sexto asalto a Óscar.

Con el triunfo, Emanuel
Navarrete alcanzó un récord
de 39 victorias, dos empates y
solamente una derrota.

A su vez, Óscar Valdez se
tuvo que conformar con un
récord en estos momentos de
32 victorias por tres traspiés.

La semana 14 de la NFL se
retomará este domingo y conjuntos
como Pittsburgh, Minnesota y
Filadelfia tienen el objetivo en
común de ganar sus partidos para
tratar de amarrar su lugar en la
postemporada. 

Estos tres compromisos serán al
mediodía del presente domingo y
uno de ellos será teniendo a
Pittsburgh de local cuando
enfrenten a los Cafés de Cleveland. 

Con un récord de nueve gana-
dos por tres perdidos, Pittsburgh
ocupa hoy del triunfo para llegar a
10 victorias y acercarse a la
postemporada, toda vez que los
Cuervos, su más cercano
perseguidor en la AFC Norte, ten-
gan una marca de ocho ganados
por cuatro traspiés. 

Cleveland, por su parte, tiene un
récord de tres ganados por nueve
perdidos para ser últimos en la
AFC Norte, aspecto por el cual hoy
se esperaría un triunfo sencillo
para los Acereros. 

A su vez, las Águilas de
Filadelfia enfrentarán como
locales a unas Panteras de Carolina
que tienen un récord de tres victo-
rias por nueve derrotas. 

Filadelfia cuenta con un récord

de 10 ganados por dos perdidos y
tienen dos partidos de ventaja en su
división Este de la NFC sobre los
Comandantes de Washington (8-5),
motivo por el cual esta noche es
trascendental en las Águilas el hac-
erse de una victoria para irse enfi-
lando a los playoffs. 

También está el caso de los
Vikingos de Minnesota, los cuales
jugarán como locales contra los
Halcones de Atlanta. 

Teniendo una marca de 10 vic-
torias por dos derrotas, Minnesota
parte como segundo de la NFC
Norte y con ello también tienen el
segundo mejor récord en esa con-
ferencia nacional, estando sola-
mente por detrás de los Leones
(12-1). 

Eso implica que Minnesota
ganando este día puedan dar un
gran paso rumbo a la postempora-
da y de paso complicar en ese
camino a los Halcones, los cuales
con un récord de seis ganados por
seis perdidos están en la cima de la
NFC Sur, pero se encuentran igual-
ados con esa marca junto a los
Bucaneros, aspecto por el cual este
conjunto de Atlanta no puede darse
el lujo de perder este día contra los
Vikingos. 

Paola Longoria, raquetbolista mexi-
cana que representa a Nuevo León en
competencias nacionales e interna-
cionales, se metió a la final del Clásico
Anual de Navidad que está siendo en
Baltimore.

Para eso, la mexicana logró vencer en
las semifinales de este torneo del Ladies
Profesional Raquetbol Tour a la competi-
dora Natalia Méndez de Argentina.

El triunfo de Longoria sobre su rival
terminó siendo por parciales de 15-3 y
15-5, llevándose así la victoria.Ante esta
situación, Paola intentará vencer a María
José Vargas, en lo que será una final que
iniciará a las 11:00 horas de este domin-
go.

Guiados por una gran sali-
da monticular del cachanilla
Dalton Rodríguez, Mayos de
Navojoa ganó el primer duelo
de la serie ante Sultanes de
Monterrey por pizarra final de
3-0 en el estadio Monterrey

Dalton Rodríguez lanzó
por espacio de cinco entradas,
donde solamente admitió par
de imparables y abanicó a
cinco bateadores. Charlie
Hasty se apuntó su decimose-
gundo salvamento de la cam-
paña tras retirar el séptimo
episodio sin recibir anota-
ciones; Roenis Elías cargó
con el descalabro tras recibir
dos carreras en tres entradas y
dos tercios de labor.

Juan Uriarte pegó su

segundo cuadrangular de la
temporada, trayendo por
delante a Luis Alfonso Cruz
para poner pizarra de 2-0 en
el segundo capítulo del juego.

En el sexto episodio, Matt
McDermott conectó sencillo a
la pradera central para que
Luis Alfonso Cruz anotara la
rayita que sentenció la pizarra
final 3-0 en favor de  La
Tribu.

Debido a las condiciones
climatológicas presentadas al
termino del segundo juego de
la serie, la neblina impidió la
disputa del segundo encuen-
tro de la serie, y se espera que
hoy se juegue una doble
cartelera a iniciar a las 15:00
horas.

Los Mets de Nueva York,
equipo de las Grandes Ligas,
siguen reforzándose en la tempora-
da baja y ahora han incorporado al
pitcher Clay Holmes. 

Holmes, quien proviene de los
Yanquis de Nueva York, firmó con
los Mets a cambio de 38 millones
de dólares en sueldo. 

Sin embargo, en la firma de su
contrato, Clay Holmes destacó que
hay una cláusula de recisión del
mismo al término de la segunda
campaña si es que él quiere activar
la misma. 

Cabe señalar que Holmes se
desempeñaba en los Yanquis como
un notable pitcher relevista,
aunque ahora será un abridor en

los Mets, los cuales llegaron la
temporada pasada a la serie de
campeonato de la Liga Nacional,
en donde cayeron contra los
Dodgers de Los Ángeles. 

En Tijuana le hicieron un merecido
reconocimiento a Julio César Chávez,
quien para muchos es considerado el
mejor boxeador mexicano de todos los
tiempos, mediante un mural sobre su per-
sona y el mismo es de hasta 900 metros
de altura, además de que está ubicado en
el puente Alamar. 

El mural de 900 metros de altura con-
tiene las imágenes más importantes en la
trayectoria del histórico boxeador mexi-
cano, quien recientemente cumplió 62
años de edad. 

Chávez, quien estuvo en el homenaje,
agradeció a la propia ciudad de Tijuana
por ese notable gesto. 

“Gracias por tantas bendiciones,
agradecido con el presidente municipal
de Tijuana por esta sorpresa. Hay Chávez
para rato”, expuso en sus redes sociales
el gran campeón mexicano. 

Los Cavaliers de Cleveland
vencieron 116-102 a los Hornets
de Charlotte y con ello se mantu-
vieron como el mejor equipo en la
temporada regular de la conferen-
cia Este en la NBA. 

Evan Mobley con sus 41 pun-
tos, dos asistencias y 10 rebotes en
34 minutos dentro de la duela fue
el jugador que más generó por los
Cavaliers. 

Mientras tanto, Brandon Miller

lo fue en el rival con sus 25 puntos,
una asistencia y cuatro rebotes en
34 minutos dentro de la duela. 

Con el triunfo, los Cavaliers
ahora tienen un récord de 21 gana-
dos por tres perdidos, el que es de
hecho la mejor marca en la cam-
paña. 

Por su parte, los Hornets de
Charlotte ahora cuentan con un
récord de seis victorias por 17
traspiés. 

El boxeador mexicano Saúl
“Canelo” Álvarez no negó que en
algún futuro pueda incursionar en
la política del país. 

Si bien el boxeador tapatío dijo
que en estos momentos está aleja-
do de esa situación por su carrera
deportiva, al final no descartó que

en algún instante de su vida se
pueda animar a experimentar el
tema político de México, ocupan-
do algún puesto popular en algún
partido. 

“En este momento no es algo
que piense a corto plazo, siempre
he apoyado a México sin necesi-

dad de estar en la política, pero ya
veremos más adelante, no
podemos descartar nada”, señaló
el monarca de las 168 libras en
una charla que tuvo en una de las
mañaneras que brindó reciente-
mente la presidenta Claudia
Sheinbaum. 

Las declaraciones de Álvarez
fueron virales en las redes sociales
y ahí sus mayores críticos, así
como sus más grandes fans, criti-
caron los dichos del boxeador
mexicano, a quien le recomen-
daron que no incursione en la
política. (AC)

Noquea Navarrete a Valdez 

Filadelfia ocupa de una victoria.

Empieza la etapa
fuerte en la NFL

Avanza Paola a final del Clásico de Navidad

Termina el “Vaquero”  mandando a la lona a Óscar en
el sexto asalto, en un emocionante duelo de mexicanos

celebrado en Arizona

Pierden Sultanes el primero ante Mayos

Crean mural para JC Chávez en Tijuana

No descarta ‘Canelo’ incursionar en política

Cavaliers no paran
Cleveland sigue con su racha triunfal.

El César del boxeo digue siendo causa de homenajes.

Clay Holmes
va a Mets

Clay Holmes, de Yanquis a Mets.

Sultanes y Mayos tienen hoy doble cartelera.

Paola Longoria.

Navarrete ya es bicampeón en su división.

Jacksonville en Tennessee

Jets en Miami

Atlanta en Minnesota

N. Orleans en Gigantes

Carolina en Filadelfia

Cleveland en Pittsburgh

Las Vegas en Tampa Bay

Seattle en Arizona

Buffalo en Carneros

Chicago en San Fco.

Cargadores en Kansas City

Semana 14
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Esta semana el actor y director mexi-
cano Eugenio Derbez se convirtió en el
blanco de críticas en redes sociales, pues
realizó serias declaraciones sobre la
actuación de Selena Gomez en la pelícu-
la "Emilia Pérez".

Durante una entrevista con Gaby
Meza, el director de "No se aceptan
devoluciones" calificó como "indefendi-
ble" la actuación de Selena en dicha pelí-
cula, debido a que en sus escenas habla-
das en español pudo notarse que no
domina el idioma.

"Yo decía: no puedo creer que nadie
esté hablando de eso. Y además siento
que por ejemplo en Cannes donde le die-
ron un premio y en EU que nadie ha
hablado de ello y le siguen dando pre-
mios, es que siento que no hablan
español y que si tú ves una película rusa,
una película alemana subtitulada al
español y ves a alguien que dice bla bla
bla, dices: ah, mira qué interesante, pero
no se da cuenta (la gente) que está
diciendo ‘hola, cómo está, qué bueno
que viniste a casa’ (sin énfasis o emo-
ción), entonces creo que tiene mucho
que ver con que está subtitulada y no
hablan español", mencionó Derbez.

Asimismo, la controversia aumentó
cuando la también cantante comentó en
redes sociales el video de Derbez criti-
cando su actuación: "Entiendo tus argu-
mentos… lo siento. Hice lo mejor que
pude con el tiempo que me dieron. Eso
no le quita valor al trabajo y el corazón

que puse en esta película", respondió
Selena.

Por este motivo, el interés por la pelí-
cula que causó tanto revuelo se detonó
entre los usuarios, pues aún no ha llega-
do a las salas de cine del país.

La multipremiada cinta que arrasó
este 2024 en el Festival de Cannes, es
protagonizada por Karla Sofía Gascón y
entre el reparto se encuentran las actrices
Zoe Saldana, Selena Gomez y la mexi-
cana, Adriana Paz.

A pesar de que el filme dirigido por
Jacques Audiard, cuenta una historia
desarrollada en México que es hablada
en español, la mayor parte del tiempo,

sobre la vida de un poderoso narcotrafi-
cante que decide cambiar de género; ha
sido estrenado en varias partes del
mundo, exceptuando tierra azteca, pues
se tiene contemplado que llegue a la car-
telera nacional hasta el 23 de enero del
2025.

La película criminal también es cata-
logada como musical por los números
que aparecen dentro de la trama para
acompañar la decisión del narcotrafican-
te para transformar el rumbo de su vida y
encarnar a Emilia Pérez, mientras que las
mujeres a su alrededor atraviesan por
momentos de complejidad derivados de
su drástica decisión.
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El año pasado la actriz mexicana
Melissa Barrera fue despedida de la fran-
quicia Scream, luego de realizar publica-
ciones en redes sociales en apoyo a
Palestina. "Lo bonito de alzar la voz, inclu-
so cuando tratan de silenciarte, es que des-
cubres que ellos no tienen tanto poder
sobre ti como quieren hacerte creer. Este
año fue de mucha reflexión, como un rena-
cimiento. 

Me dio más fuerza y ganas de luchar
por un espacio en la industria y de seguir
alzando mi voz", dijo la actriz nacida en
Monterrey en entrevista.

En la publicación, describió las accio-
nes de Israel en la guerra entre Israel y
Gaza como métodos de "genocidio y lim-
pieza étnica".

Esta postura fue interpretada como anti-
semita por algunas personas cercanas a la
producción, lo que llevó a la decisión de su
despido, aunque negó la acusación, esto
marcó un punto de inflexión en su vida
profesional y personal. "Muchas personas
me han dicho que gracias a lo que yo hice
ellos también se atrevieron. 

Eso crea una cadena; entre más haga-
mos, más se van a atrever los demás", afir-
ma Melissa de 34 años, quien este año pro-
tagoniza "Your Monster", una comedia de
terror romántica estadounidense que fue
estrenada en el Sundance Film Festival.

Si algo define a la también cantante es
el orgullo que siente por sus raíces mexica-
nas. Entre sus proyectos más recientes se
encuentran colaboraciones con directores
emergentes que buscan redefinir la repre-
sentación latina en Hollywood. 

"Siempre he sentido que el cine mexi-
cano es de lo más bello que existe en el
mundo. Me da muchísimo gusto que la
industria en México esté creciendo. 

Es importante cambiar percepciones
erróneas que hay sobre México en el
mundo. El cine, la tv y el arte en general
tienen ese poder: humanizar, mostrar el
verdadero espíritu del mexicano, que es
cálido, fuerte y resiliente".

Este fin de semana, Melissa fue honra-
da con el Premio Sin Fronteras en el
Festival Internacional de Cine de Los
Cabos 2024, un reconocimiento que cele-
bra su trayectoria como representante de la
cultura latinoamericana en el cine mundial. 

Dedicó el premio a las mujeres que
luchan por abrirse camino en la industria
del cine y a las nuevas generaciones que
sueñan con llevar sus historias al mundo.

EL UNIVERSAL.-                                          

La actriz Amber Heard, cuyo segun-
do embarazo fue dado a conocer esta
semana, fue captada ejercitándose por
el madrileño Parque de El Retiro, cer-
cano a su residencia en Madrid, ciudad
donde se instaló tras su mediático jui-
cio contra su expareja, Johnny Depp.

Heard, de 38 años, fue abordada por
la prensa respecto a su segundo hijo,
pero la actriz abordó un carro negro
para evitar comentarios.

En abril de 2021, Heard se convirtió
en madre de su primera hija, Oonagh

Paige, con la que vive en España.
Cabe destacar que el jueves una

fuente cercana a la actriz informó del
embarazo a la revista people.

"Todavía es bastante pronto en el
embarazo, por lo que no queremos
entrar en muchos detalles en esta etapa.
Baste decir que Amber está encantada
tanto por ella como por Oonagh Paige",
apuntó.

Las últimas dos producciones cine-
matográficas en las que ha participado
son el thriller 'In the Fire' y 'Aquaman
and the Lost Kingdom', ambas estrena-
das en 2023.

Critica Derbez actuación de Selena Gomez 

Aunque ‘Emilia Pérez’ fue multipremiada en Cannes, cuestionó que la falta de domi-
nio del español de algunos actores no haya sido discutida en profundidad.

REDACCIÓN.-                                              

El baterista de Iron Maiden, Nicko
McBrain anunció su retiro de los escena-
rios, luego de 42 años de carrera.

Así lo dio a conocer la banda por
medio de un comunicado, pues el motivo
del retiro es debido a un derrame cerebral
que sufrió enero de 2023.

"Después de mucha consideración,
con tristeza y alegría, anuncio mi decisión
de dar un paso atrás del estilo de vida de
las giras, del sábado 7 de diciembre, Sao
Paulo será mi último concierto con Iron
Maiden, le deseo a la banda mucho éxito
en el futuro", expuso.

Pese a su estado de salud, el artista de
72 años seguió con la agrupación tocan-
do, sin embargo, las secuelas lo obligaron

a decir adiós. "Me dejó paralizado del
lado derecho desde el hombro hacia
abajo. Por supuesto que estaba muy preo-
cupado de que mi carrera hubiera termi-
nado, pero con el amor y el apoyo de mi
esposa Rebecca, mi familia, mis médicos,

especialmente Julie, mi terapeuta ocupa-
cional y mi familia Maiden, pude recupe-
rarme en cerca de un 70%", mencionó. 

Fue en 1983 cuando Nicko McBrain
apareció en el álbum "Piece of Mind",
ahora dice adiós en Sao Paulo, Brasil.

Nicko McBrain se despidió de la banda después de más de cuatro décadas de car-
rera, marcando su último concierto en Sao Paulo.

Anuncian retiro del baterista de Iron Maiden

La actriz mexicana fue despedida de la franquicia de Scream por su postura sobre el
conflicto Israel-Gaza.

Fallece la leyenda del teatro
Gonzalo Correa a los 89 años
EL UNIVERSAL.-                                       

Su mayor sueño era ser torero,
pero por amor a su madre, quien
se enfermó de angustia cuando lo
fue a ver a una corrida de toros,
decidió cortarse la coleta y reti-
rarse del ruedo, es entonces cuan-
do los escenarios ganaron el
corazón de Gonzalo Correa,
quien no dejó los escenarios
durante más de seis décadas;
pero para él bajó el telón de la
vida el viernes 6 de diciembre.

El actor nació el 10 de sep-
tiembre de 1934 en la Ciudad de
México. 

El primer contacto que tuvo
con el arte dramático fue gracias
a su abuelo, que a la edad de siete
años lo llevó a ver Don Juan
Tenorio, obra que marcaría su
vida y lo consagraría como actor.

Estudio actuación y dirección
en el Instituto Nacional de Bellas
Artes, donde recibió una forma-
ción que le permitió trabajar en

cine, televisión y teatro. En su
historia profesional se pueden
encontrar películas como "La
edad de la violencia" (1964), "La
frontera de cristal" (1969), "No
hay quinto malo" (1990),
"Encajosa… pero cariñosa"
(1990), por mencionar algunas.

En televisión hizo apariciones

en "Mujer, casos de la vida real",
"¡Qué madre tan padre!",
"Sálvese quien pueda", "Dr.
Candido Pérez", "Derbez en
cuando", entre otras.

Pero dejó una huella más
honda fue en el teatro: hizo histo-
ria al representar durante 55 años
a Don Juan Tenorio, hazaña por

la cual recibió el Récord
Guinness en 1989, por ser el
actor que más veces interpretó el
mismo papel.

Don Juan llegó a su vida
cuando tenía 27 años y fue en
2017 cuando le dio vida por últi-
ma vez, el escenario fue Palacio
Nacional y realizó el segundo
acto al lado de la Compañía
Nacional de Teatro Clásico Fénix
Novohispano.

"Así como me corté la coleta
y dejé de torear, lo mismo pasó
con el Tenorio, me corté la coleta
cuando decidí retirarme y lo
extraño", dijo Correa en una
entrevista en 2021, cuando vivía
retirado en Querétaro. Se quedó
tan sólo con dos trajes de 165 que
tenía de este personaje.

La causa de su muerte no se
dio a conocer; durante años
Correa tuvo problemas de salud
debido a su afición a fumar,
además de problemas de espalda
y rodillas.

Correa dejó las corridas de toros por amor a su madre y encontró en
los escenarios su verdadera pasión.

Heard vive en Madrid junto a su hija Oonagh Paige desde su juicio con
Johnny Depp, fue captada cerca de su hogar.

Celebra Melissa Barrera reconocimiento en Los Cabos

Avistan a Amber Heard tras
rumores de segundo embarazo

REDACCIÓN.-                                  

La cantautora cubana, Ángela Álvarez,
quien en 2022 hizo historia al conquistar el
Latin Grammy a sus 95 años, falleció la

madrugada del viernes en Louisiana.
Así lo dio a conocer su nieto, Carlos

José Álvarez para la revista Billboard, pues
falleció rodeada de su familia sin revelarse
la causa del deceso.

Muere la cantautora Ángela Álvarez
Carlos José inició el proyecto de grabar un disco independiente de su abuela.



Del 25 al 29 de noviembre pasado la
imaginación de un grupo de escritoras y
escritores invadió San Luis Potosí, capi-
tal mundial de la cultura 2025. Una mar-
avilla. El alcalde, Enrique Galindo, bailó
con Dolores del Río, que salió de un
cuento de Mónica Lavín, "Fly me to the
moon", cantada por Jorge F. Hernández.
En ese instante los personajes de Silvia
Molina dejaron su tristeza y sonrieron, en
ese momento la voz zapoteca de Natalia
Toledo abrió ocho puertas por las que
entraron elegidas y elegidos del destino.
Laura Tristán leyó sus intensos textos
sobre problemas a los que nadie puede
cerrar los ojos. Nadie, menos Verónica
Murguía, que preguntó si eso era épico o
lírico. Daniel García Álvarez de la Llera,
director de cultura, no respondió. El
poeta Víctor Manuel Mendiola, curador
del Festival, sonrió, luego murmuró algo
a Verónica, que hizo un gesto afirmativo.

Por la noche apareció don G. N. S.,
nos confió: "Yo soy de San Luis Potosí,
de mi barrio San Miguelito". Órale. Lo
rodeamos. Reveló que había leído La
invención de todas las cosas, de Jorge
Volpi, y El seductor de la patria, de
Enrique Serna. Se dirigió a Guillermo
Arriaga para que le firmara Salvar el
fuego y pidió a Luis Miguel Aguilar que

leyera de nuevo el poema de los niños
porque no le había entendido. A Chema
Espinasa lo miró de soslayo, confesó que
su poesía le daba viajes prolongados y
ganas de pensar en el mundo. En cuanto
al Zurdo Mendieta, musitó y desapareció.
En ese momento las magnolias que
habíamos plantado crecieron y sus flores
blancas y moradas dieron sentido a nue-
stros minutos en el parque De Morelos.
Nada es más verdad que la belleza.

San Luis Potosí es una ciudad con
muchos merecimientos. Sus edificios
históricos, las plazas llenas de sueños,
sus largas calles peatonales y sus fantas-
mas. Tienen que conocer a Adán
Medellín y a Vicente Acosta, escritores
jóvenes de la ciudad. No esperen a que se
conviertan en ancianos. Martín Solares
también estuvo en la fiesta y presentamos
Como vi a la mujer desnuda cuando
entraba en el bosque, y nunca olvidare-
mos, ni frente al pelotón de fusilamiento,
la tarde en que nuestra querida Irene
Vallejo, acompañada de su caballero
aragonés, entró al lugar donde la
esperábamos ansiosos. Es una ternura.
Ternura que jamás perdió. Además, ella y
Volpi tuvieron una conversación sobre el
descubrimiento del hilo negro y del agua
tibia con la que consiguieron que los

queramos más. Sencillamente son unos
sabios y tienen que leer El infinito en un
junco y La invención de todas las cosas.
Hay claves que van a recordar y algunas
que conocerán. Libros, Kafka, pasado y
futuro.

Fue una fiesta grande. Leímos textos,
conversamos en centros educativos y fir-
mamos libros en las presentaciones y en
una librería. Había fila para llegar a los
autores y autoras. Algo poco visto en
México. Muy emocionante. Por supuesto
que comimos enchiladas potosinas,
asado de novia y carne seca con traguitos

de mezcal. Fumamos cigarrillos de hoja y
visitamos las laderas de ilusión. Lo más
asombroso fue el fiel público lector que
una tarde tras otra llenó el vestíbulo del
Ayuntamiento. Laura Barrera presentó a
los autores; como nos ha leído a todos y
todas, la manera de hablar de nuestra
obra fue única. Gracias amiga. Otra cosa
que me gustó es que las autoridades
siempre estuvieron presentes y claro, los
regalos y la hermandad entre nosotros
que los asistentes notaron de inmediato.
Gracias San Luis, los lectores de EL
UNIVERSAL te saludan.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Herbert Spencer

(Derby, 1820 - Brighton, 1903)
Filósofo inglés, la más destacada figu-
ra del evolucionismo filosófico. Fue el
primogénito y el único superviviente
de los seis hijos de William George y
Harriet Holms. De salud precaria,
poseyó, en cambio, una mente lúcida,
una voluntad tenaz y un espíritu intol-
erable en cuanto a autoridad y dogmas.
Recibió su formación de su padre y su
tío (ambos maestros), y, en particular,
de sus experiencias y lecturas person-
ales. De joven no quiso frecuentar la
universidad, y ya anciano y famoso
rechazó siempre los numerosos hon-
ores y nombramientos que las institu-
ciones docentes y académicas inten-
taron ofrecerle.

Adversario del imperialismo en
política y del socialismo en sociología,
cuando participó en aquélla (como
ocurrió en 1842) lo hizo en sentido
democrático. Su formación resultó
esencialmente científica y técnica; sin-
tió afición por los experimentos y las
colecciones. Se desinteresó, sin
embargo, de las lenguas y particular-
mente del mundo clásico, griego y lati-
no. Ajeno por completo a los valores
artísticos, no vacilaba, sin embargo, en
juzgar acerca de ellos, ingenuamente
seguro de sí mismo, rasgo que en él
fue algo congénito; de ahí sus pas-
mosas apreciaciones sobre Rafael
Sanzio, Richard Wagner, Homero o
Platón.

La mente de Spencer, exclusiva-
mente lógica y racional, sólo hallaba
satisfacción plena en las elaboraciones
sistemáticas. El primer texto de interés
general de nuestro autor es un conjun-
to de cartas escritas para The
Nonconformist sobre el problema de
los límites de la autoridad estatal:
Letters on the Proper Sphere of
Government (1842). En 1844 estuvo
empleado un mes en la redacción de
The Pilot, de Manchester, y se ocupó,
por primera vez en serio, de metafísica
y psicología después de leer el Sistema
de lógica de John Stuart Mill y la parte
inicial de la Crítica de la razón pura de
Kant. Entre 1844 y 1846 actuó de vez
en cuando como ingeniero ferroviario.

En 1848 ingresó en la redacción de
The Economist; tal circunstancia
marcó el fin de su labor en la inge-
niería y el principio de su actividad de
escritor y filósofo.

Firme en el propósito que le
inducía a ofrecer al positivismo la con-
cepción sintética del mundo que
todavía le faltaba, Herbert Spencer
empleó treinta y seis años en esta
empresa tenaz, que llevó a cabo inclu-
so a través de dificultades económicas
y perturbaciones de la salud. Ésta,
siempre débil, le impedía el ejercicio
regular de cualquier ocupación; rara-
mente podía dedicar al trabajo más de
tres horas diarias, y no pocas veces
había de abandonarlo por completo
durante meses y aun años enteros,
como le ocurrió entre 1886 y 1889.

La empresa editorial siguió siendo
todavía por algunos años un mal nego-
cio; sin embargo, hacia 1870 la
situación empezó a cambiar. Los libros
de Spencer eran cada vez más solicita-
dos y leídos, y pronto conocieron tam-
bién las traducciones que habían de
multiplicarse y extenderse incluso al
sánscrito y al chino. Mientras tanto, en
1867 habían aparecido los Principios
de biología, y luego vieron la luz la
segunda edición de los Principles of
psychology (1872), los Principios de
sociología (1877) y los Data of Ethics
(1879), primera parte del tratado sobre
la ética tan apreciado por Spencer y
completado con otras seis secciones,
como, del mismo modo, lo fue con
siete la obra acerca de la sociología.

Durante los años siguientes
Spencer no descansó; antes bien, se
dedicó a la reconstitución y a la nueva
edición de los tomos de su sistema, así
como a la composición de artículos y
ensayos. La crisis de la ciencia posi-
tivista y la aparición de otras corri-
entes filosóficas idealistas iban modif-
icando, sin embargo, el ambiente cul-
tural. Y así, a su muerte, ocurrida en
Brighton, adonde se había trasladado
al abandonar Londres en 1898, el filó-
sofo estaba a punto de quedar supera-
do.

Tiempo: lo que los hombres
siempre tratan de matar, pero
acaba por matarlos.

Herbert Spencer

Si es un deber respetar los
derechos de los demás, es tam-
bién un deber mantener los
propios.

Herbert Spencer

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

LA MADRE, EL PADRE Y EL HERMANO

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

“Mi Madre era una puta, Charlie”, me
dijo luego de llevarme a no sé qué bar del
centro. “No te estoy hablando de una
prostituta; sino de una puta: una mujer
que se acostaba con cualquiera”. Hizo un
silencio y luego continuó: “Yo te di una
Madre que se dio a respetar como ningu-
na. ¿Qué se siente haberla tenido,
Charlie?”. No tuve palabras para respon-
der. “Ahora entenderás que, por eso, el
Hijo de Dios, en tu mundo, debía tener
una madre Virgen, ¿no te parece?”. Me
quedé inmóvil, como un imbécil al que
acaba de revelársele uno de los grandes
misterios de la humanidad. Y vinieron
otros, esa misma noche.

“Mi Madre tenía el mismo cuerpo que
el de la puta con la que acabas de tener
sexo”. Hizo otro silencio y luego contin-
uó: “Pero ahí no reside mi mayor dolor.
Mi ira está fundada en mi destrucción: en
la traición que sufrí de mis hermanos;
más otros dos hechos: El primero, que
cuando me destruyeron, mi Madre le
reclamó a mi Padre, Zeus. ¿Qué madre
no iba reclamarle al padre por la muerte
o destrucción de su hijo? Mi padre le
respondió con ira: destruyéndola. Eso
también me duele, Charlie. Y ahí no ter-
mina la historia. Para evitar cualquier
venganza familiar, Zeus igualmente
destruyó a mi hermano gemelo. Ahí está,
en esos tres hechos, el secreto de mi ira:
La dichosa ira del Señor”. Revelado ha
sido.

“Mi Madre, mi hermano gemelo y yo:
somos ahora tres Universos. Y desde
cada uno de estos universos, cada
divinidad destruida puede ver lo que
sucede en el mundo original de las
divinidades; pero no al revés. Nadie de
aquel mundo alcanza a ver lo que sucede
adentro de nuestros cuerpos destruidos,
los cuales ustedes llaman universos”.
Revelado ha sido.

Y diles así y asá: “El dolor que Dios
sufrió al momento de su destrucción,
tiene imagen y equivalencia humana: se
nombra igual a la muerte de Jesús de
Nazareth, el Crucificado. Y por eso, lo he
nombrado mi hijo; por eso, es el Rey
Cristiano; por eso, ha venido a Salvar al
Mundo”. Y a ti te digo, apunta, tú que
escuchas: “Por esto, has sufrido tanto, tan
injustamente”.

Y diles más, así y asá: “Se van a
desilusionar de Zeus, porque su imagen
más exacta no es otra que la de Diego
Rivera, y el rostro de mi Madre no es otro
que el de Frida Kahlo. Curiosidad
resuelta, la fama de la pareja. Toma
apunte: el rostro: Frida; porque el cuerpo,
el de la puta que has hecho tuya. Así he
deseado revelarlo, YO, al mundo. La
imagen de su cuerpo, la guardas”.

Y diles así y asá: “Cuando Dios
mandó decir: ‘Dios ha muerto’, es
porque Zeus efectivamente fue destruido
por un nieto suyo; el hijo del hermano
gemelo de Dios lo destruyó”. Y Dios me
dijo: “Pero, no lo olvides: todo se lo
debes a Zeus”. Y yo le dije: “Señor, es el
acto de humildad más grande que te he
escuchado”. Y ÉL me dijo: “Y será el

acto más grande de humildad que
escucharás de mí”.

Y diles así y asá: “En el mundo de las
Divinidades, Dios fue casado a la fuerza,
a edad aproximadamente humana de 16
años. Y ella se le negaba. Y Dios la mató,
no la destruyó, sino que ella murió
porque no era divina. Y alcanzaron a
tener dos hijos: una mujer, que como
dicho ha sido, así y asá, su imagen más
fiel es el de la Mona Lisa; y Dios tuvo
también un varón, cuya imagen más fiel
está en el último autorretrato de Van
Gogh, un cuadro para el cual el pintor se
cortó la barba, porque lo hizo para su
madre”.

Y diles tú, así, también en lenguaje de
tartamudos: “Dios está arrepentido
porque está arrepentido y no resultó per-
fecto; pero su hijo el Cristo Rey, por eso
a él lo hizo perfecto. El que tenga oídos,
oiga. Que todo, entonces, fue verdad, y
era solo de necios el no creer”.

Y falta el último misterio de la noche.
¿Por qué fue destruido Dios, a manos de
sus doce hermanos? Diles así y asá: “Por
la ira de Dios, Dios fue destruido. Zeus
había destruido a su propia Madre,
abuela de Dios. Entonces, Dios le
reclamó a su padre y prometió hacerle
daño en venganza. Y le cumplió. Dios
hirió de una manera dolorosa a su Padre.
Por ello, Zeus fue vengado a manos del
resto de sus hijos, (excepto el hermano
gemelo de Dios, quien no estuvo entera-

do de lo que iba a suceder). Zeus tam-
poco fue avisado. Por su acto de ira, Dios
fue destruido”.

EL SER HUMANO Y EL DEBER SER

OLGA DE LEÓN G.
La hormiguita colorada estaba un

poco más cansada que de costumbre, lo
cual ya es decir demasiado, si se piensa
en que no duerme entre semana, ni
siquiera cuatro horas completas. Así que
lucía tremendas ojeras, por la falta de
sueño y los desvelos de todos los días de
su vida; ahora acumulados, desde hacía
tres o cuatro años. A ella, ese día le
parecía que todo estaba a punto de
romperse o salirse de su débil control.

No hay mejor forma de educar (en el
sentido de domesticar) que establecer
reglas. Ninguna regla es tal, si se la que-
branta o se pone en tela de juicio su
capacidad de hacerla respetar y cumplir.

En todos los empleos o lo que es
lo mismo en todas las empresas, públicas
o privadas, existe por lo menos un decál-
ogo con el que tendrán que cumplir jefes,
empleados y todos los relacionados con
el negocio o institución de la que se trate.
Las instituciones de salud no escapan a
esta regla infalible; incluso, en ellas
puede ser más estricta y necesaria la exis-
tencia de un reglamento y la obligación
de cumplir y hacer cumplir el protocolo.
Es comprensible, sin más explicación.

Ciertamente, mas, cuando

hemos pasado por una situación extrema,
entonces y ahora, me he preguntado -
luego del sufrimiento de verme agravia-
da por la inflexibilidad de los encargados
de hacer cumplir las reglas y el protoco-
lo-: Y la humanidad de esos sujetos, ya
plenamente domesticados o adoctrina-
dos, en el reglamento, contra toda even-
tualidad o excepción, ¿en dónde quedó? 

Quiero pensar que al menos algunos,
unos pocos saben bien que no son robots,
y que los que les reclaman humanidad,
comprensión y piedad, tampoco son el
enemigo, a pesar de que su impotencia
contra la autoridad de quien tiene la
sartén por el mango los altere y deses-
pere, al grado de parecer que sí lo son,
pues además, están actuando un tanto
fuera de control.

Desde mi punto de vista debe existir,
al lado de cualquier reglamento o proto-
colo, un travesaño medio escondido, que
guarde la medida o dosis del límite del
rigor de cualquier reglamento, que
deberá impedir que se pierda el hilo con-
ductor de las buenas formas y de la real
vocación de servicio que todo guardador
de reglamentos nunca deberá obviar o
desentenderse de ello: un punto medio
entre la obligación de hacer respetar un
reglamento y la calidad y calidez de la
humanidad con que debe actuar ante el
que está bajo su mando o quien debe obe-
decer las reglas. Pues, eso es lo que me
permitirá verme como un servidor de real
altura y una autoridad magnánima: cuan-
do las circunstancias se salen del común
denominador.

Agradezco a quien bien sabe a qué me
refiero, hormiguita, mi querida amiga, sí
estoy en deuda con la persona que se
compadeció este jueves de mi impoten-
cia y mi tristeza y mi dolor ante la even-
tualidad de no poder cumplir del todo
con el reglamento de la entrega de un
medicamento que requiere y exige -natu-
ralmente- llevar un recipiente térmico y
con hielo, para transportar un medica-
mento como correctamente se exige y
debe ser. Aunque solo tuviera que cami-
nar menos de cien metros, para dejarlo en
la Enfermería en manos de la jefa de
enfermeras, encargada de suministrárselo
a mi familiar; ¡ah!, y estando la temper-
atura ambiente a menos de 13 grados
centígrados. 

Por todo eso, sé que quien me con-
siguió una hielera, es mucho más que
otro empleado de la farmacia, pues tiene
una arraigada vocación de servicio a
pesar de su corta edad, muchas ganas de
resolver problemas y una buena dosis de
humanidad ante el dolor ajeno a causa de
una falta real al reglamento: el olvido de
la bolsa térmica con hielo deshidratado. 

¡Ojalá!, que a los padres y abuelos del
inteligente y gentil joven que me apoyó
ante la imperiosa necesidad del momen-
to, cuando a ellos se les ofrezca, sean
bien correspondidos.

Y, la hormiguita dibujó una amplia
sonrisa en su minúsculo rostro, y se alejó
sin decir ni siquiera: ¡te entiendo! ¿Será
que solo la imaginé?, ¿para sentirme
acompañada?, No lo sé, ¡sé tan pocas
cosas!

Elmer Mendoza

Entonces invadimos
San Luis Potosí

La inmiscuida realidad



A esta pregunta tal vez mucha gente
responda que no, pensando que con-
sagrarse a María suena a ritual religioso
sólo para monjitas. Pero consagrarse a
María es algo que todos podemos, más aún,
deberíamos hacer. San Maximiliano María
Kolbe consideraba dicha consagración el
medio más seguro y rápido para alcanzar la
santidad.

¿En qué consiste consagrarse a María?
En confiarte a Ella para que interceda por ti
ante Jesús, le presente todo lo que quieras
ofrecerle y te enseñe a amarlo como lo ama
Ella.

San Luis María Grignion de Montfort,
santo francés (1673-1716) ideó un ‘método
de consagración a la Santísima Virgen
María’. Consta de una preparación previa
de 33 días, durante los cuales se hacen
diario ciertas lecturas y oraciones. Al final
se realiza la consagración, de preferencia
en la iglesia, en presencia de un sacerdote.
Este método es el más conocido. Está
disponible gratis en internet, o impreso en
librerías religiosas.

Hace alrededor de 10 años el padre
Michael E. Gaitley, MIC, de la orden de
padres marianos de la Inmaculada
Concepción, escribió también un método
de consagración a María, que, como el de

Montfort, dura 33 días, pero se diferencia
en que lo que se lee y reza diario es muy
breve y sencillo, para gente ocupada que
tiene poco tiempo. Se volvió sumamente
popular. Su congregación ha vendido y
regalado millones de ejemplares. Se llama:

“33 Días hacia un glorioso amanecer”, y
está disponible impreso o en internet.

Considera consagrarte a María. Te col-
mará de incontables gracias y bendiciones
y te hará sentir cada día más su maternal
amor y cercanía.
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Card. Felipe 
Arizmendi

MIRAR
Desde hace tiempo, el Papa

Francisco nos invita a orar por
que se acaben las guerras, como
la de Rusia contra Ucrania, la de
Israel contra sus enemigos, y
otras, pero las guerras no se aca-
ban. Pedimos a Dios que haya
orden y respeto en Haití, democ-
racia más confiable en Venezuela
y respeto a las diferencias y lib-
ertades en Nicaragua, pero nada
cambia; a veces, las situaciones
empeoran. Oramos por que todos
aprendamos a respetar nuestra
Casa Común y los gobernantes
tomen medidas más eficaces para
controlar la crisis climática, pero
casi nadie hace caso. Pedimos
que haya buen trato a los
migrantes, pero se les cierran
fronteras, se les condena y rec-
haza con un racismo persistente.
Suplicamos que un huracán pase
pronto sin causar daños, pero
mueren personas y hay mucha
destrucción. Pedimos que
aumenten las vocaciones sacer-
dotales y religiosas, pero dismin-
uyen cada día más, pues las
familias ya no quieren tener hijos
y éstos tienen otros intereses
materialistas.

A nivel personal, pedimos a
Dios la salud de un pariente o
amigo enfermo, pero se muere.
Insistimos a Dios que tengamos
trabajo digno, pero pasan los
meses y nada. Pedimos en la
oración que algún hijo que anda
por malos caminos se convierta,
pero cada vez se porta peor. Un
estudiante pide a Dios y a los
santos que le vaya bien en su
examen, pero reprueba, quizá por
no estudiar lo suficiente. Alguien
pide tener novio, o novia, pero no
se concretan oportunidades. Hay
quienes rezan por que su equipo
deportivo gane, pero pierde, y no
sólo por culpa de los directivos
técnicos, sino sobre todo por
deficiencias en los jugadores.
Otro más pide sacarse la lotería,
pero tiene muy mala suerte.

En contraposición, ¡cuántos
de nosotros damos testimonio del
poder admirable de la oración!
Las oraciones de muchas mamás
salvan a los hijos y les acom-
pañan con sus bendiciones. Hay
campesinos que, con mucha fe,
oran por el buen tiempo, que
llueva o deje de llover, y sucede.
¡Cuántas cosas buenas nos pasan,
y no hay otra explicación que la
mano misericordiosa de Dios! El
año pasado, yo estuve a punto de
morir por una enfermedad muy
grave, y las oraciones me sacaron
adelante. En Chiapas, tuve
muchos problemas, y pude servir
gracias a mi oración y a las ora-
ciones de muchas personas que
se solidarizaron conmigo. En mi
ministerio sacerdotal, he vencido
tentaciones, incomprensiones,
calumnias y hasta pobrezas, gra-
cias a la oración, sobre todo ante
el Sagrario. Allí he encontrado
una fuerza increíble, para hacer
frente a tantas situaciones que se
me han presentado.

DISCERNIR
Como describe la Ordenación

General de la Liturgia de las
Horas, “los evangelios nos pre-
sentan a Jesús muchísimas veces
en oración y lo que Jesús puso
por obra nos los mandó también
hacer a nosotros. Muchas veces
dijo: “oren… pidan”; indicó que
pidiéramos en su nombre, nos
proporcionó una fórmula de ple-
garia, advirtió que la oración es
necesaria, dijo que la oración
debe ser humilde, que debe ser

atenta, que debe ser perseverante
y confiada en la bondad del
Padre, que debe ser pura de
intención y concorde con lo que
Dios es.

Los apóstoles también insisten
en la oración asidua, dirigida a
Dios, por medio de Jesús, con el
Espíritu Santo, en su eficacia
para la santificación, en la
oración de alabanzas, en la
acción de gracias, en la petición,
en la intercesión por todos.

Ya que el hombre proviene
todo él de Dios, debe reconocer y
confesar este dominio de su
creador, como en todos los tiem-
pos hicieron, al orar, los hombres
piadosos. No puede darse
oración cristiana sin la acción de
Espíritu Santo” (OGLH 4-6.8).

Pero advirtamos que nuestra
oración no es para obligar a Dios
que haga lo que nosotros quere-
mos. En su oración en el Huerto
de los Olivos, Jesús pide con
insistencia a su Padre que no
sufra todo lo que prevé que será
su pasión y su cruz, pero siempre
afirma: “Que no se haga mi vol-
untad, sino la tuya”. Dios Padre
no lo libró de la muerte, y por
ello Jesús le expresa: “¿Por qué
me has abandonado? Sin embar-
go, concluye: “En tus manos
encomiendo mi espíritu”, y Dios
Padre no lo abandonó en el
sepulcro. Por eso, en la oración
del Padre nuestro, Jesús nos
enseñó a decir: “Hágase tu vol-
untad”. Por tanto, hemos de pedir
e insistir a Dios en nuestras súpli-
cas, pero siempre dispuestos a
que se haga todo conforme a su
voluntad, que es lo más sabio, lo
que El sabe que más nos con-
viene.

Dios no hace todo lo que le
pedimos no porque no pueda o
no quiera, pues hay milagros
suyos en todos los tiempos, sino
porque respeta nuestra libertad y
quiere nuestra colaboración; no
somos fichas de ajedrez que El
mueve a su antojo. Nos hizo per-
sonas libres, incluso con la
capacidad de hacer el mal. Nos
formó a su imagen y semejanza,
para que seamos, con El, artífices
de un mundo mejor. El papá de la
parábola evangélica respeta al
hijo que se aleja de casa, pero le
espera con los brazos abiertos
para que regrese a su hogar. Dios
quiere que los grupos armados se
conviertan y dejen de hacer tanto
daño, pero El no quiere resolver
todo, porque muchas situaciones
dependen de nosotros. Espera
que las familias eduquen bien a
sus hijos, para que no se integren
a grupos criminales. Espera que
los gobiernos hagan su trabajo de
desarticular y desarmar a quienes
están gobernando e imponiendo
sus leyes por todas partes. Hay
presidentes municipales y autori-
dades locales que son detenidos
como si fueran colaboradores de
esas bandas criminales, sin tomar
en cuenta que son obligados a
hacer lo que esos desalmados
ordenan. Encarcelan a autori-
dades y policías que son oblig-
adas a actuar indebidamente, y
no detienen a las cabezas del
crimen organizado, siendo que
todo mundo sabe quiénes son y
dónde viven. No sé si el gobierno
no pueda, o no quiera combatir a
esos líderes criminales.

ACTUAR
Sigamos orando por la paz y

la justicia, por la salud y el traba-
jo, por las autoridades y nuestras
familias, por la comunidad ecle-
sial y por los no creyentes, pero
seamos colaboradores de Dios,
haciendo lo que está de nuestra
parte para que vivamos en paz.

¿Sirven nuestras
oraciones?

O. Felipe Bacarreza

¿Ya te consagraste a María?
Alejandra Sosa

Concebirás en el seno

y darás a luz un Hijo
Según las «Normas sobre el Año

Litúrgico y el Calendario», los Domingos
de Adviento, Cuaresma y Pascua prevale-
cen sobre cualquier otra fiesta o solem-
nidad y, cuando el día propio de una de
éstas coincide con uno de esos domingos,
su celebración debe ser trasladada al lunes
siguiente. Sin embargo, por especial con-
cesión de la Santa Sede, en atención a la
gran devoción mariana que hay en nuestra
patria, expresada particularmente en esta
Solemnidad de la Inmaculada Concepción,
se le ha concedido poder celebrarla este
domingo, no obstante coincidir con el
Domingo II de Adviento.

La contemplación de la Inmaculada
Concepción de la Virgen María no nos dis-
trae ni del misterio de Cristo, ni del
Adviento. En efecto, nadie ha estado más
unido al misterio de Cristo y a la espera de
su venida que la mujer destinada a ser su
madre desde su concepción inmaculada. El
Catecismo de la Iglesia Católica formula
un luminoso principio: «Lo que la fe
católica cree acerca de María se funda en
lo que cree acerca de Cristo; pero lo que
enseña sobre María ilumina, a su vez, la fe
en Cristo» (Catecismo, N. 487). La
Inmaculada Concepción de la Virgen
María proyecta una poderosa luz sobre lo
que creemos sobre Cristo.

El misterio de la Inmaculada
Concepción de la Virgen María está insin-
uado desde la primera promesa de sal-
vación emitida por el mismo Creador.
Partimos de una constatación. Según el
primer relato de la creación, «Dios creó a
Adán (al ser humano) a imagen suya, a
imagen de Dios lo creó, macho y hembra
los creó» (Gen 1,27). Y el segundo relato
lo confirma y aclara: «El Señor Dios formó
a Adán con polvo del suelo, e sopló en sus
narices aliento de vida, y resultó Adán un
ser vivo» (Gen 2,7). Pero constatamos que
el ser humano muere. ¿Cómo puede ser
que este ser vivo creado a imagen de Dios,
que posee el aliento de vida de Dios
mismo, muera, siendo la muerte lo más
distinto de Dios que se pueda pensar? En
realidad, hay algo más distinto de Dios que
la misma muerte, a saber, el pecado. Así
responde a nuestra pregunta San Pablo con
su palabra inspirada: «Por un solo hombre
entró el pecado en el mundo y por el peca-
do la muerte; y así la muerte alcanzó a
todos los hombres, por cuanto todos
pecaron» (Rom 5,12). Todos pecamos en
Adán. Todos, por tanto, morimos.

Pero Dios no dejó en la muerte al hom-
bre que había creado. Movido por su mis-
ericordia hizo inmediatamente una prome-
sa de salvación. Si el pecado es la causa de
la muerte, la salvación debe consistir en
redimir del pecado y vencer a «la antigua
serpiente, el llamado Diablo y Satanás»
(cf. Apoc 12,9). Es lo que dice Dios a la
serpiente después del pecado de Adán:
«Pondré enemistad entre ti y la mujer,
entre tu descendencia y su descendencia;
ésta te pisoteará la cabeza» (Gen 3,15).
Hay cosas oscuras en este texto, de difícil
explicación. La palabra hebrea, que se ha
traducido por «descendencia» tiene género
masculino (zera); pero, después de repetir-
la dos veces, al pronombre que la reem-
plaza vacila en los manuscritos entre el
masculino y el femenino; depende del

pequeño trazo que distingue las letras
hebreas waw y yod. Si el pronombre fuera
femenino, sería claramente la mujer quien
pisotea la cabeza de la serpiente, como lo
ha entendido toda la iconografía de la
Inmaculada Concepción. Si el pronombre
fuera, en cambio, masculino, quien pisotea
la cabeza de la serpiente es la descendencia
de la mujer. Al instituir la fiesta litúrgica de
María, Madre de la Iglesia (el lunes sigu-
iente a Pentecostés), la Iglesia ha declara-
do que quien pisa la cabeza de la serpiente
es la descendencia de la mujer, a saber, la
Iglesia, según el legado de Jesús desde la
cruz: «Viendo a su madre y junto a ella al
discípulo a quien amaba, dice a su madre:
"Mujer, ahí tienes a tu hijo". Luego dice al
discípulo: "Ahí tienes a tu madre"» (Jn
19,26-27). La enemistad, que es personal
entre la mujer y la serpiente, se prolonga a
todos sus hijos, a todos los discípulos de
Cristo, a toda la Iglesia.

Es cierto, pero quien expulsa los demo-
nios y vino a destruir a Satanás con su pro-
pio poder; el que da este mismo poder a su
Iglesia es el que nació de las entrañas de la
mujer, Jesucristo. Esa mujer, que dio al
Hijo de Dios su carne humana, no podía
tener en ningún momento de su existencia
relación con el pecado. Hemos dicho que
lo más distinto de Dios que se puede imag-
inar es el pecado. El Hijo de Dios no pudo
tomar carne de una mujer que haya estado

afecta al pecado en cualquiera de sus for-
mas, porque Él se hizo semejante a
nosotros en todo, incluso en la muerte,
pero no en el pecado. Si la descendencia de
la mujer −Jesucristo− pisotea la cabeza de
la serpiente también la pisotea la Madre.
La Virgen María, destinada a ser la Madre
de Dios tuvo que ser inmaculada desde su
concepción y siempre después durante
toda su vida, para que de ella pudiera
tomar carne el Hijo de Dios hecho hombre.
Este es el misterio que celebramos en esta
Solemnidad. Lo ha celebrado la Iglesia
durante siglos y lo ha declarado dogma de
fe el Papa Beato Pio IX en la Carta
Apostólica «Ineffabilis Deus» de fecha 8
de diciembre de 1854.

No hay que confundir este dogma de la
Inmaculada Concepción de la Virgen
María como hija de San Joaquín y Santa
Ana con el anuncio del Ángel Gabriel a la
misma Virgen María ya joven esposa:
«Concebirás en el seno y darás a luz un
hijo, a quien pondrás por nombre Jesús. Él
será grande y será llamado Hijo del
Altísimo, y el Señor Dios le dará el trono
de David, su padre; reinará sobre la casa de
Jacob por los siglos y su reino no tendrá
fin». El nombre Jesús, que deberá recibir
ese Niño, le fue dado por su Padre Dios.
Significa «Yahweh salva», salva del peca-
do (Cf. Mt 1,21), porque Él es el cumplim-
iento de la antigua promesa de salvación
pronunciada por Dios después del pecado
de Adán.

Decíamos que no hay que confundir la
Inmaculada Concepción de la Virgen
María con esta «concepción en el seno» de
ella que le anuncia el Ángel Gabriel.
Observemos que el ángel dice:
«Concebirás en el seno».
Desgraciadamente, el editor de nuestro
Leccionario no lo entendió y pretende cor-
regir la Palabra de Dios, reduciendo la
expresión a «Concebirás», dejandola al
mismo nivel de lo que dice más adelante
de Isabel: «Isabel, tu pariente, ha conce-
bido un hijo» (ver Lc 1,24). ¡No es del
mismo nivel! El ángel Gabriel quiere hacer
una diferencia: la encarnación del Hijo de
Dios es cerrada en el seno de su Madre, es
por obra del Espíritu Santo sin interven-
ción de varón, es virginal. El evangelista
Lucas, cuya lengua materna es el griego,
ve un problema con la palabra «concebir»,
porque, en realidad, no aplica al Hijo de
Dios hecho hombre. El verbo griego «syn-
lambanein» se traduce literalmente por
«con-recibir», de donde, por reducción
queda «con-cebir». Pero esta acción
requiere el concurso de dos, hombre y
mujer (es el caso de las palabras con el pre-
fijo latino «con», griego «syn»). Es lo que
no ocurre en el caso de Jesús. En su caso es
solo «recibir». Por eso, el evangelista mod-
ifica el término agregando en este caso la
cláusula: «en el seno» (Ver Lc 2,21).

Los cuatro dogmas marianos son la
Inmaculada Concepción, la perpetua
Virginidad de María, su Maternidad divina
y su gloriosa Asunción al cielo. El primero
se cumple en el momento de su venida a la
existencia en el tiempo, como aurora de la
salvación. Verdaderamente ilumina el mis-
terio del Salvador, Nuestro Señor
Jesucristo.


